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PÁGINA 7

Derrota eleitoral frustra plano de Macron

PÁGINAS 7 E 16

PÁGINA 6

Depois de apresentar shows com releituras de 
Lupicínio Rofdrigues e da dupla Roberto e Erasmo 
Carlos, o cantor e compositor Arrigo Barnabé volta-se 
ao repertório do amigo Itamar Assumpção. E o show 
está resultando num álbum ao vivo e num audiovisual 

Stela Handa/Divulgação

PÁGINA 1

Sívia Patrícia/Divulgação

Divulgação

O músico durante o show ‘Arrigo Visita Itamar’, gravado ao vivo em dezembro

O ator Marcos 
Solano 

protagoniza o 
espetáculo ‘Eu, 

Romeu’, que traz 
uma abordagem 

periférica e 
contemporânea 

para ‘Romeu 
e Julieta’, um 
dos maiores 

clássicos da obra 
do dramaturgo 

inglês William 
Shakespeare

‘O Bandido da Luz Vermelha’, um dos títulos mais 
representativos do cinema nacional, é uma das 
atrações da grade da Maricá Filmes, a primeira 
plataforma de streaming 100% gratuita do país

Presidente e ministro da Edu-
cação anunciam R$ 5,5 bilhões de 
investimentos do PAC em univer-
sidades. Mas nada falam sobre a rei-
vindição salarial dos servidores

Economia do Rio de Janeiro 
cresceu mais que a do Brasil

PÁGINA 10 

Segundo IAE-Rio, capital teve alta de 1,8% no primeiro trimestre. País foi de 0,8%

Lula faz 
promessas a 
reitores para 
conter greve

PÁGINA 5

ARNALDO NISKIER

A tragédia no 
Rio Grande 
do Sul

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Moro e MPF 
minaram  
a delação

PÁGINA 3

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 3

Imolação pública do delegado Rivaldo Barbosa 
causa indignação na Polícia Civil. Cadê as provas?

MAGNAVITA - PÁGINA 3

A exemplo das últimas semanas, 
o boletim Focus do Banco Central 
subiu a projeção de inflação para este 
ano, agora de 3,88% para 3,90%, e 
de 2,05% para 2,09% para o PIB.

Focus eleva, 
pela 5ª vez, 
IPCA para 
este ano

PÁGINA 6

Foi dado um passo significativo na 
modernização dos serviços de ilumina-
ção pública em Nova Friburgo com o 
lançamento da Parceria Público-Privada 
(PPP), substituir as lâmpadas atuais por 
LED, para garantir maior segurança à 
população e alívio aos cofres públicos. 

Friburgo 
faz PPP 
para setor 
energético

PÁGINA 13

Começa nesta quarta-feira (12) 
o maior evento popular e religioso 
da Baixada Fluminense: a festa, em 
Duque de Caxias, que homenageia 
Santo Antônio, o padroeiro da cida-
de. Serão cinco dias de festejos, com 
muita diversão para os visitantes.

Duque de 
Caxias abre 
festejos de 
Santo Antônio

PÁGINA 11 

A Prefeitura de Quatis, sul do 
Estado do Rio, divulgou nota nesta 
segunda-feira, di 10, informando que 
está apurando se a falta de água no 
municipio está ocorrendo por conta 
de uma possível tentativa de “sabota-
gem” na estação de tratamento.

Estação de 
água em 
Quatis (RJ) 
sob suspeita

PÁGINA 15

Rafael Ribeiro/CBF

Vini Jr. tem 1ª 
vitória contra 
o racismo na 
Espanha

Protestos de Vini Jr. levaram três racistas a prisão na Espanha

Ao lado da primeira-dama, Janja da Silva, e do ministro Rui Costa, Lula recebe do presidente da BYD Brasil, 
Tyler Li, e do conselheiro especial Alexandre Baldy, exemplar de carro elétrico para testes, em Brasília

Três torcedores racistas que chamaram 
Vinícius Jr. de ‘macaco’ foram condenados 
pela justiça espanhola a oito meses de prisão. 
Essa foi a primeira condenação por racismo 
da história da Espanha realizada por uma acu-
sação da ‘La Liga’, o Campeonato Espanhol.

Segundo informações de William 
França, da Coluna Brasilianas, 
publicada na edição do Correio da 
Manhã DF, Brasília é a segunda 
Unidade da Federação onde mais 
se emplaca carros elétricos no país, 
perdendo apenas para São Paulo, 
com 9.545 novos veículos. Na capital 
federal, até o momento, foram 
emplacados 5.438 carros. Na terceira 
posição está o Rio de Janeiro (3.075 
emplacamentos), seguido por Belo 
Horizonte (2.136) e Curitiba (2.081).

Brasília assume o 
segundo lugar em 
emplacamento de 
carros elétricos

Ricardo Stuckert

Uma 
sinergia 
vanguardista
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: MILLERAND PODE RENUNCIAR À PRESIDÊNCIA DA FRANÇA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de junho de 
1924 foram: Parlamento francês 
adia debate de mensagem enviada 

por Millerand e presidente francês 
cogita renunciar o mandato. Itália 
e Argentina enviam comissões para 
amboes os países, a fi m de discutir 

acordos comerciais. Congresso or-
ganiza uma sessão solene em home-
nagem a Batalha do Riachuelo, da 
Guerra do Paraguai.

HÁ 75 ANOS: MINISTRO DA FAZENDO COGITA PEDIR DEMISSÃO IRREVOGÁVEL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de junho de 
1949 foram: Haiti e República Do-
minicana chegam a um consenso 

político na reunião da Organização 
Pan-Americana. EUA protestam 
contra o ingleses a respeito de um 
acordo comercial assinado com a 

Argentina. Congresso fi ca agitado 
com a possibilidade de Correia e 
Castro pedir exoneração do Minis-
tério da Fazenda.  

“Há uma tragédia no horizonte”. Jurista alerta 
para o risco representado pela extrema-direita

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-FARSA. Entenda por que o 
Desenrola Brasil é uma farsa. Pro-
grama, fantasiado de ajuda social,  
funciona como uma transferência 
de dinheiro para o caixa dos ban-
cos. (...) (Revista Oeste)

2-JORNALISMO EM CIÊN-
CIA E SAÚDE. Treinamento 
em Jornalismo de Ciência e 
Saúde. Profi ssionais graduados 
em qualquer área podem se can-
didatar a uma das vagas do 9º 
Programa de Treinamento em 
Jornalismo de Ciência e Saúde, 
realizado pela Folha de S. Pau-
lo. Há 10 vagas disponíveis. A 
seleção inclui prova, entrevista 
e análise de currículo. As ins-
crições podem ser feitas até 23 
de junho de 2024. (...) Treina-
mento em investigações sobre 
Big Tech do Núcleo e El Clip. 
Jornalistas da América Latina 
podem concorrer a uma vaga do 
Big Tech Investigation Lab. Rea-
lizado em parceria pelo Núcleo 
e o Centro Latinoamericano de 
Investigación Periodística (El 
Clip), o treinamento vai explo-
rar os problemas enfrentados 
pelos jornalistas da região na co-
bertura de Big Tech. As inscri-
ções vão até 7 de junho de 2024. 
(...) (ijnet.org)

3-BOLSAS. Bolsa Rhodes 
abre inscrições. Estudantes de 
qualquer lugar do mundo po-
dem solicitar uma bolsa para 
estudar na Universidade de Ox-
ford, na Inglaterra. Prazo fi nal: 
1 de ago de 2024. (...) Associa-
ção oferece bolsas para concluir 
mestrado nos EUA. Jornalistas 
estrangeiros que estejam con-
cluindo mestrado em faculda-
des ou universidades dos Esta-
dos Unidos podem concorrer 
a uma bolsa da Association of 
Foreign Press Correspondents 
in the United States (AFPC-
-USA). Prazo fi nal: 1 de set de 
2024. (...) Subsídios para jorna-
lismo narrativo. Jornalistas mu-
lheres e não-binárias com pelo 
menos três anos de experiência 
podem concorrer a subsídios 
do Fundo de Jornalismo Nar-
rativo Kari Howard. Os recur-
sos são oferecidos por amigos 
e familiares de Kari Howard e 

a International Women’s Me-
dia Foundation (IWMF). Kari 
Howard foi editora da Reuters 
e do LA Times e amava textos 
narrativos. Profi ssionais que 
trabalham em veículos impres-
sos ou como freelance podem 
se candidatar. É possível tam-
bém se candidatar individual-
mente ou como parte de uma 
equipe. Projetos publicados 
em inglês em qualquer parte 
do mundo podem participar. 
Todo o trabalho deve ser con-
cluído em seis meses. Os subsí-
dios são de até US$ 5.000. As 
inscrições vão até 14 de julho 
de 2024. (...) (ijnet.org)

4-BIFE WAGYU. Com bife 
wagyu a R$ 1.300/kg, marca de 
carne fatura até R$ 200 milhões. 
Por Karin Salomão. A marca 
481 vende carnes premium de 
todo o mundo para trazer mais 
qualidade para a mesa do bra-
sileiro. A empresa vende para 
parceiros, como restaurantes e 
lanchonetes, supermercados e 
até para o consumidor fi nal por 
meio do delivery. Hoje, fatura 
entre R$ 180 e R$ 200 milhões 
por ano, e planeja crescer dois 
dígitos em 2024. A empresa foi 
criada há 11 anos por Marcelo 
Shimbo, 45 anos. O nome vem 
de um padrão de qualidade de 
carnes usado na Europa. For-
mado em zootecnia, o empresá-
rio gerenciou grandes projetos 
pecuários. Dirigiu a Cia. Bons-
mara Beef, focada na raça bons-
mara. “Foi um dos primeiros 
projetos de carne premium no 
Brasil”, declara ele. Na JBS, criou 
a marca Swi�  Black, focada em 
cortes especiais. Para expandir o 
negócio, a empresa começou a 
buscar um sócio em 2019. Um 
ano depois, o fundo Baraúna, 
focado em alimentação, entrou 
como parceiro. A maior parte 
das carnes vendidas pela marca 
é importada. Os cortes vêm de 
países como Uruguai, Argen-
tina, Japão, Estados Unidos, 
Austrália, Chile, Nova Zelândia 
e Brasil. “Cada país tem a sua vo-
cação em termos de carne. Hoje, 
também orientamos frigorífi cos 
a produzirem com mais qualida-
de”, diz Shimbo. (UOL)

5-’MORTINHO’. Namorado 
de ‘cigana’ diz que suspeita de 
envenenar empresário com bri-
gadeirão enviou mensagem após 
crime: ‘Ele tá lá em cima, morti-
nho’. Em depoimento à polícia, 
ainda no mês passado, ele con-
tou que “fi cava nervoso ao ouvir 
ligações entre as duas”, porque já 
tinha escutado que Júlia dopava 
o namorado para tirar bens da 
vítima. Em entrevista ao Fantás-
tico, exibida na TV Globo do-
mingo, o namorado de Suyany 
Breschak, apontada pela polícia 
como mandante do assassinato 
de Luiz Marcelo Antônio Or-
mond, de 44 anos, contou sobre 
o que já ouviu da ‘cigana’ sobre o 
crime. Leandro Jean Rodrigues 
Cantanhede disse que viu Júlia 
Andrade Cathermol Pimenta, 
de 29 anos, em uma cena ‘suspei-
ta’, moendo remédio em casa, e 
mencionou uma mensagem que 
ela teria enviado após o crime. 
Ela é acusada de ter envenenado 
o namorado com um brigadei-
rão.(...) (Extra)

6-TRAGÉDIA NO HORI-
ZONTE. “Há uma tragédia no 
horizonte”, diz Pedro Serrano. 
Jurista alerta para o risco repre-
sentado pela extrema-direita. O 
jurista Pedro Serrano, em uma 
publicação no X, destacou sua 
preocupação com o avanço da 
extrema direita na Europa e o fa-
voritismo de Donald Trump nos 
Estados Unidos. Serrano abor-
dou como temas como o ódio 
e os extremismos estão infl uen-
ciando democracias ao redor do 
mundo, e alertou para um pos-
sível cenário trágico global. A 
ascensão da extrema direita não 
é um fenômeno isolado, como 
mostra a recente decisão do pre-
sidente francês, Emmanuel Ma-
cron, que dissolveu a Assembleia 
Nacional e convocou novas elei-
ções legislativas. Essa decisão foi 
uma resposta ao desempenho 
fraco do seu partido nas eleições 
europeias de 2024 e ao avanço 
signifi cativo do partido Ras-
semblement National, de extre-
ma-direita, que obteve mais de 
30% dos assentos franceses para 
o parlamento europeu. Macron, 
conforme reportado pelo Le 

Monde, reconheceu que “não é 
um bom resultado para os par-
tidos que defendem a Europa” 
e manifestou preocupação com 
o fortalecimento dos partidos 
extremistas no continente. Es-
ses desenvolvimentos são vistos 
como um refl exo das tensões e 
divisões que Serrano menciona, 
indicando uma tendência preo-
cupante em várias democracias 
europeias. (...) (Brasil247)

7-CENTRO SE MANTÉM. 
Extrema direita surge nas elei-
ções para Parlamento Europeu, 
mas o centro ainda se mantém. 
Partidos de centro devem ter di-
fi culdade para formar as maio-
rias necessárias para aprovarem 
leis. Por Christian Edwards. A 
previsão é de que os partidos de 
extrema direita conquistem um 
número recorde de assentos no 
Parlamento Europeu, um resul-
tado que, se confi rmado, repre-
sentaria uma dura repreensão à 
corrente política dominante em 
Bruxelas e acrescentaria uma in-
certeza à direção futura da Euro-
pa. Após três dias de votação nos 
27 Estados-membros da União 
Europeia, um levantamento de 
boca de urna mostrou que os 
partidos de extrema direita de-
veriam conquistar cerca de 150 
dos 720 assentos do parlamen-
to, o que provavelmente torna-
rá mais difícil para os partidos 
tradicionais formar as maiorias 
necessárias para aprovarem leis. 
(...) (CNN Brasil)

8-JUROS NOS EUA são o 
principal assunto do merca-
do nesta semana. Por Diogo 
Rodriguez. Na quarta (12), o 
Federal Reserve anunciará sua 
decisão a respeito da taxa de 
juros básica dos Estados Uni-
dos; analistas esperam a ma-
nutenção do patamar atual, 
que está entre 5,25% a 5,50%. 
(...) (UOL) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Os mortos são muitos. Há 
ainda um grande número de de-
saparecidos. Não se tem ainda a 
noção exata do tamanho da tra-
gédia que abalou o Sul do país. 
Merece a nossa integral solida-
riedade, inclusive pelo ineditis-
mo das suas proporções. Não há 
comparação possível.

São quase 2 milhões de pes-
soas afetadas. Não se tem lem-
brança de algo semelhante, na 
história do Brasil. As manifesta-
ções de apoio à população gaú-
cha têm sido múltiplas. A cada 
momento a gente se surpreende 
com mais uma atitude solidária. 
Outro dia, no Teatro Casa Gran-
de, a atriz e acadêmica Fernan-
da Montenegro disse que toda 

a renda do seu espetáculo em 
homenagem a Simone de Beau-
voir seria destinada às vítimas 
da tragédia das águas. Um gesto 
bonito, que vem se repetindo em 
outros cenários.

As vítimas são seres huma-
nos e muitos animais, como 
temos acompanhado pela te-
levisão. A invasão das águas 
transtornou a vida no Rio 
Grande do Sul, inclusive em 
muitas escolas. Levará meses 
para que tudo entre nos eixos. 
Estaremos torcendo e ajudando 
para que isso se faça no menor 
tempo possível.

Registre-se a reação de de-
terminada repartições ofi ciais, 
como a Marinha do Brasil, que 

deslocou navios, médicos e he-
licópteros para os locais inun-
dados. Como eu sou ofi cial da 
Reserva da Marinha, senti or-
gulho dessa força singular, que 
não mediu esforços para prestar 
socorro de qualidade ao povo 
gaúcho. Foi uma forma de mi-
norar o seu sofrimento.

Esse fato lamentável poderia 
ter sido evitado? A resposta é po-
sitiva, bastando que os sistemas 
de prevenção tivessem sido acio-
nados a tempo e a hora, o que 
não aconteceu, sobretudo por 
desídia de prefeitos incompeten-
tes. Há uma outra triste particu-
laridade: o envelhecimento dos 
equipamentos que cuidavam des-
sa proteção indispensável. Surgiu 

agora a crítica de que o prefeito 
Nelson Maculan, na sua época, 
zerou a rubrica da manutenção, 
o que é um verdadeiro absurdo. 
Sem a intervenção do homem 
não se torna possível domar as 
forças da natureza – e isso é mais 
do que sabido.

Um estado tão querido, com 
teatros praticamente em todas 
as suas cidades, não merece esse 
tratamento desleixado, que pode 
levar a tragédias desse porte. Há 
muito o que fazer para recompor 
o Estado, depois da crise climá-
tica, que custará 19 bilhões aos 
cofres públicos.

*Escritor. Membro da 

Academia Brasileira de Letras

Arnaldo Niskier*
A tragédia no Sul

Opinião do leitor

Grande corrida  

Foi uma corrida bem movimentada. Chuva, 

sol e acidentes com várias trocas de pneus... 

Teve de tudo no Grande Prêmio do Canadá, mas 

a vitória foi dele, de Max Verstappen, a sexta na 

temporada 2024 da Fórmula 1 e a 60ª na carrei-

ra. Logo atrás, Lando Norris, da McLaren. E para 
fechar o pódio, George Russell, da Mercedes.

José Ribamar Pinheiro Filho
Brasília - Distrito Federal

E as boas notícias 
continuam...

A perda do bom 
senso online

EDITORIAL

Desde quando o Ministé-
rio do Turismo era comandado 
por Daniela Carneiro, vínha-
mos destacando os números 
positivos para o setor. Quando 
Celso Sabino assumiu a pasta, 
ainda no ano passado, os dados 
continuaram trazendo boas 
novas para este mesmo setor 
que foi tão prejudicado por 
conta das restrições impostas 
diante da pandemia do coro-
navírus. 

Enfi m, um ano se passou 
e é cada vez mais satisfatório 
utilizarmos este espaço edito-
rial para dados e mais dados 
positivos para o setor turístico 
brasileiro que, como conse-
quência, só tende a contribuir 
com a nossa economia.

Já falamos sobre alta tem-
porada, com a chegada do in-
verno, em algumas regiões do 
país, junto às férias do meio 
do ano. Isso se concretiza com 
os mais novos dados divul-
gados pelo Booking, através 
do MTur: houve aumento de 
112% na busca de passagens 
aéreas por famílias que dese-
jam viajar pelo país nos próxi-
mos meses.

Sem contar também que 
estamos em época de festas ju-
ninas e julinas, outro atrativo 

muito procurado, principal-
mente na região Nordeste. A 
Paraíba, por exemplo, já co-
meçou com tudo e foi um dos 
destinos mais procurados nes-
te mês de junho. E claro, quem 
está ou estará por lá, não deixa-
rá de conhecer as lindas paisa-
gens, praias e uma boa comida 
paraibana. Um feat perfeito 
para alavancar, cada vez mais, 
o turismo local. Ainda nesta 
época do ano, temos grandes 
festas como o Fortal, em For-
taleza (CE), que promete agi-
tar a capital cearense com seu 
carnaval fora de época. Além 
do nosso Festival de Parintins, 
que deverá reunir mais de 35 
mil pessoas no ‘Bumbódromo’, 
neste ano.

Impossível não comemorar 
e torcer para que a cada mês, 
mais notícias e dados positivos 
surjam. Não importa a época 
do ano, a certeza que temos 
é que o país está preparado e 
oferece inúmeras atrações tu-
rísticas, seja para qual data for. 
Alta ou baixa temporada, frio 
ou calor, tudo que temos e pro-
porcionamos em nosso país 
não se compara com qualquer 
outra região de todo o mundo. 
Já já temos as festas de fi m de 
ano e mais um carnaval... 

A internet, sem sombra de 
dúvidas, acabou sendo uma for-
ça em vários sentidos, tanto po-
sitivos como negativos. Porém, 
uma coisa é fato, muitas pessoas 
fi zeram e fazem dinheiro com 
os meios online. Entre essas 
pessoas estão os mais jovens, 
o que inicialmente era visto 
como algo realmente positivo. 
Entretanto, a falta de preparo 
e até mesmo de educação vem 
mostrando que esse pode ser 
um feito um tanto quanto ne-
gativo. Para começar a falta da 
valorização do dinheiro, o que 
leva a famosa frase “o valor de 
um dólar” para o lixo.

Afi nal de contas, quando um 
jovem tem uma renda superior a 
R$ 10 mil por mês apenas com 
recursos vindos da internet, difi -
cilmente ele irá valorizar os peque-
nos ganhos, com isso, o valor do 
dinheiro se perde junto. Aliás, isso 
independe da classe social, seja po-
bre, classe média ou rico, a falta de 
formação do senso crítico adulto, 

é de fato um fator complicador 
para que aquele jovem, novo rico, 
passe a valorizar o dinheiro. Bas-
ta um passeio pelas redes sociais 
para ver vídeos com jovens “in-
fl uencers” distribuindo verdadei-
ras fortunas por pequenas ações 
como simplesmente a pessoa estar 
seguindo ele nas redes.

Porém, há também a per-
da do senso crítico do errado 
e do certo. A escola, que antes 
era o ambiente necessário para 
quem visava ganhar dinheiro 
e ter um futuro próspero, nem 
sempre é levado em considera-
ção, o que leva a uma baixa de 
conhecimento. Como conse-
quência temos casos como o 
do infl uencer Boca de 09 que 
vem sendo atacado na internet 
após participar de uma pesca e 
matar um Tubarão Martelo. O 
animal está em extinção. Difi -
cilmente se 09 tivesse o mínimo 
de estudo, entenderia que o ato 
que cometeu é um erro absurdo 
com a natureza.
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  DE BANDIDO A HERÓI 
GLOBAL - A divulgação do 
vídeo da delação premiada 
de Ronnie Lessa só acirrou o 
sentimento de indignação na 
Polícia Civil com a condena-
ção antecipada do delegado 
Rivaldo Barbosa. Mais uma 
vez, a sociedade brasileira 
está endeusando um bandi-
do de boa eloquência em de-
trimento de um policial com 
longa folha de serviço pres-
tado à carreira e sem nenhu-
ma mácula. Que país é este 
onde a palavra de um mar-
ginal confesso tem o poder 
de prender quem o prendeu? 
Depois que Lessa virou estre-
la do noticiário televisivo, es-
pecialmente na Globo e Glo-
boNews, os comentários na 
Polícia Civil do Rio, até en-
tão velados, subiram o tom. 
A indignação é geral. Um fato 
tem sido apontado como ca-
paz de virar a mesa: foi a Po-
lícia Federal que tentou des-
viar os rumos da investigação 
apresentando pistas bem di-
ferentes das investigações. 
Por que ninguém se debru-
ça sobre este tema??? É a per-
gunta que todos fazem.

  FUNDO DO POÇO - 
Quem conhece de perto o dele-
gado Rivaldo Barbosa sabe do 
seu perfi l psicológico e da sua fra-
gilidade pessoal para enfrentar o 
linchamento moral e midiático 
que está submetido. O seu bilhe-
te a Alexandre de Moraes implo-
rando para ser ouvido foi visto 
pelos colegas como um ato de de-
sespero e um sinal de que ele pre-
cisa ser monitorado de forma 
preventiva e receber cuidados es-
peciais de apoio psicológico para 
evitar uma tragédia.

 O EXEMPLO DE CAN-
CELLIER - O linchamento 
moral e midiático de pessoas 
do bem já produziu uma víti-
ma que deixou Santa Catarina 
em estado de choque. O reitor 
da Universidade Federal Cata-
rinense, Luiz Carlos Cancellier, 
deu um ponto fi nal na sua vida 
depois de ser acusado e fi car 
preso. Nada foi provado. Ele 
não aguentou a pressão e pu-
lou do shopping Beira Mar. Seis 
anos depois, em 2023, ele foi 
inocentado. Ele não se matou. 
Foi assassinado por uma acusa-
ção falsa e uma justiça que des-
troçou sua vida. Acusações sem 
provas. Só de ouvir falar.

  TRE-RJ COMPLETO -  
Mereceu aplauso a decisão dos 
desembargadores do Tribu-
nal de Justiça do Estado do Rio 
(TJRJ) de Janeiro que elegeram 
o juiz Rafael Estrela Nóbrega 
para a vaga de membro titular 
do Tribunal Regional Eleito-
ral do Rio de Janeiro (TRE-
-RJ) – Classe Juiz de Direito. A 
vaga é decorrente do pedido de 

aposentadoria do juiz Gerardo 
Carnevale Ney da Silva. Tam-
bém concorreram os juízes An-
dré Côrtes Vieira Lopes e Mar-
celo Menaged. A sessão virtual 
do Tribunal Pleno foi realizada 
em ambiente eletrônico, com 
início às 10h do dia 4 de junho 
e término às 23h59m do dia 6 
de junho. O juiz Rafael Estre-
la Nóbrega recebeu 121 votos, 
correspondendo a 70,76% do 
total. Ele é auxiliar da Corre-
gedoria Geral da Justiça do Es-
tado do Rio de Janeiro desde 
fevereiro de 2023, foi juiz au-
xiliar da Presidência do TJRJ 
no biênio 2021/2022 e atuou 
à frente da Vara de Execuções 
Penais por mais de cinco anos. 
Um magistrado sensato para o 
TRE.

  NETINHO REIS REÚ-
NE 10 MIL PESSOAS EM 
CAXIAS - O lançamento da 
pré-candidatura do empresá-
rio Netinho Reis à prefeitu-
ra de Duque de Caxias, acon-
teceu na noite de sexta-feira 
(7) no Parque Ana Dantas, em 
Xerém. O evento reuniu cer-
ca de 10 mil pessoas, mostran-
do a força política em torno do 
nome de Netinho, que conse-
guiu juntar 16 partidos para a 
composição de sua aliança no 
município. Estavam presen-
tes o governador Cláudio Cas-
tro, o vice-governador � iago 
Pampolha, o secretário de esta-
do de Transportes e presidente 
estadual do MDB, Washing-
ton Reis, o senador Flávio Bol-
sonaro (que representou o ex-
-presidente Jair Bolsonaro), os 
deputados federais Gutemberg 
Reis, Áureo Ribeiro, Marcos 
Tavares, Otoni de Paula, Dr. 
Luizinho, presidente estadual 
do Progressistas, entre outras 
personalidades políticas. A re-
união foi um verdadeiro en-
contro de pesos pesados da po-
lítica fl uminense.

  PRÉ-CANDIDATO A 
VEREADOR  EM QUEIMA-
DOS - O jornalista Felipe Car-
valho lançou no último sába-
do (8), sua pré-candidatura a 
vereador de Queimados, na 
quadra do bairro Pedreira. O 
encontro teve a presença do de-
putado federal e pré-candidato 
a prefeito, Max Lemos (PDT), 
e a participação de mais de 600 
pessoas, demonstrando força e 
apoio popular ao nome de Fe-
lipe na empreitada ao Legislati-
vo queimadense. O evento tam-
bém contou com apresentações 
culturais e momentos de con-
fraternização, fortalecendo o 
sentimento de comunidade en-
tre os presentes. A participação 
ativa da população e o engaja-
mento demonstrado, consoli-
dam Felipe Carvalho como um 
dos principais nomes na dis-
puta por uma vaga na Câmara 
Municipal de Queimados.

PINGA-FOGO

Noves fora o oportunismo 
de políticos que criaram e res-
suscitaram projeto que restrin-
ge as delações premiadas, os 
maiores culpados pela eventual 
mudança serão o ex-juiz Sérgio 
Moro e procuradores que atua-
ram na Lava Jato. 

Ao agirem de maneira com-
binada e ilegal, eles minaram 
o importante instituto da co-
laboração, por eles, na prática, 
equiparado à tortura praticada 
durante a ditadura, quando de-
latar companheiros era a única 
forma de escapar dos suplícios.

As punições físicas foram 
substituídas por intermináveis 
prisões provisórias; só saía da 
cadeia quem, antes mesmo de 
qualquer condenação, resolves-

se dar com a língua nos dentes. 
Levantamento feito em 

2017 pelo site Consultor Ju-
rídico mostrou que, na Lava 
Jato, essas prisões preventivas 
duravam, em média, 9,3 me-
ses. Ex-diretor de Serviços da 
Petrobras, Renato Duque fi cou 
800 dias preso — dois anos, 
dois meses e dez dias — , só saiu 
quando aceitou delatar.

A parcialidade de Moro e de 
integrantes do MP era tamanha 
que não demorou para que sus-
peitos entendessem que o ca-
minho para a liberdade passava 
pela incriminação de petistas e 
de aliados dos governos Lula. 

A distorção invalidou desco-
bertas importantes e provocou 
delações mentirosas, como a do 

ex-ministro Antonio Palocci, 
que chegou a ser descartada pela 
Polícia Federal, o que não impe-
diu Moro de liberar seu conteú-
do às vésperas do primeiro turno 
da eleição de 2018.

Em 2016, a Lava Jato já cole-
cionava prisões e delações quan-
do o então deputado petista Wa-
dih Damous (RJ), que hoje tem 
cargo no governo federal, apre-
sentou o tal projeto que impede 
colaborações de réus presos. Na 
época, tinha o óbvio objetivo 
de proteger Lula e outros com-
panheiros. Agora, a proposta 
renasce pelas mãos do deputado 
Luciano Amaral (PV-AL) para 
tentar blindar o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e aliados.

Ao justifi car seu projeto, 

Damous, advogado, ex-pre-
sidente da OAB-RJ, citou a 
necessidade de preservar o ca-
ráter voluntário das delações 
e — numa óbvia referência ao 
prende e joga fora a chave fora 
implantado pela Laja Jato — 
evitar que a prisão cautelar fos-
se “utilizada como instrumento 
psicológico de pressão  sobre o 
acusado ou indiciado”.

As preocupações eram até 
justas, o problema é que, na 
prática, a proposta tende a aca-
bar com a delação premiada 
ou, pelo menos, diminuir em 
muito sua efetividade. Aprova-
da, legitimará o liberou geral 
decidido por Dias Toff oli, do 
Supremo Tribunal Federal.

Suspeitos optam pela de-

lação quando sofrem alguma 
pressão. Com a polícia em seus 
calcanhares ou já recolhidos a 
uma cela, veem na deduragem 
uma maneira institucional de 
obter algumas vantagens pe-
nais. A lógica do instituto prevê 
também que o Estado também 
administre perdas: deixa de pu-
nir integrantes menores de um 
esquema para chegar aos chefes, 
a Justiça pode decretar a dimi-
nuição de até dois terços da 
pena de um colaborador.

É tênue o limite entre a 
pressão legítima, admitida pelo 
sistema jurídico-institucional e 
pela própria sociedade, e o vale 
tudo planejado e executado por 
integrantes da Lava Jato, entre 
eles, aqueles que, pouco tempo 

depois, assumiriam a condição 
de militantes políticos.

A experiência do pega pra ca-
par da operação que, a partir de 
Curitiba, sabotou o sistema institu-
cional brasleiro mostra a relevância 
de aperfeiçoamento da colabora-
ção premiada, mas inviabilizar sua 
aplicação seria muito ruim. 

Não dá pra descartar uma 
forma de diminuir a chance 
de o mecanismo ser utilizado 
como forma de pressão inde-
vida, é importante tirar o pau 
de arara virtual da sala de au-
diências. Mas é fundamental 
também  preservar o espírito 
da delação premiada, um toma 
lá-dá cá essencial para impedir 
que apenas os suspeitos de sem-
pre sejam presos e condenados.

Fernando Molica

Moro e MPF minaram a delação

O governador Cláudio 
Castro, à esquerda, com 

Netinho Reis; o deputado 
e presidente estadual 
do PP, Dr. Luizinho; o 

presidente do MDB 
fl uminense, Washington 

Reis; e o deputado 
estadual Rosenverg Reis. 

Abaixo, o vereador de 
Duque de Caxias, Marcus 

Vinícius Boquinha

Fotos CM

Maria Carius/CMRJ

Uma multidão se reuniu no Parque Ana Dantas, em Xerém, 4º distrito de Caxias, para 
prestigiar o lançamento ofi cial da pré-candidatura de Netinho Reis à prefeitura da cidade. 
A estimativa é que mais de 10 mil pessoas tenham comparecido no encontro político-
partidário, que agitou a política da Baixada Fluminense no último fi m de semana  

Durante discurso, 
Netinho Reis (d) 
enalteceu os feitos de 
sua família no comando 
da administração da 
cidade, e destacou a 
participação fundamental 
do governador Cláudio 
Castro (c) na parceria 
consolidada entre Estado 
e Município, sobretudo, 
no que se refere aos 
investimentos do governo 
estadual destinados a 
Caxias. Ainda na foto, 
seu tio e secretário de 
Transportes do Rio, 
Washington Reis (e)

O chef Rafa Costa e Silva (foto) 
recebeu, nesta segunda-feira 
(10), a Medalha Pedro Ernesto, 
por iniciativa do vereador, Pedro 
Duarte (Novo). O evento ocorreu 
na Câmara do Rio e contou com 
a presença de chefs renomados, 
entre eles: Felipe Bronze, Claude 
Troisgros e Thiago Troisgros. Este 
ano, o restaurante de Rafa, o 
Lasai, no Humaitá, comemora 
10 anos e acaba de ganhar sua 
segunda estrela Michelin

  PR É- C A NDIDAT UR A 
DO PSOL EM TERESÓPO-
LIS - Na última sexta-feira, 
em Teresópolis, o Psol lançou 
o pré-candidato a prefeito, 
Beique San. O evento contou 
com a presença do deputado 
estadual Yuri Moura, pré-can-
didato à Prefeitura de Petró-
polis, e os deputados Renata 
Souza e Flávio Serafi ni, presi-
dente do PSOL-RJ. 

  EMENDAS PARA PRE-
VENÇÃO DE DESASTRES 
- Em Petrópolis, na Região Ser-
rana, uma emenda parlamentar 
importante periga não ser cum-
prida por causa da penúria fi nan-
ceira da Prefeitura. A emenda à 
Lei Orgânica Municipal, de au-
toria do vereador Hingo Ham-
mes, prevê 2% da receita cor-
rente líquida do município em 
obras preventivas contra desas-
tres climáticos. Com isso, neste 
ano, a Prefeitura  tem R$ 29 mi-
lhões para obras como conten-
ção de encostas e melhorias de 
redes de águas pluviais a serem 
cumpridos. Se o prefeito Bom-
tempo conseguir de volta os R$ 
35 milhões que pagou ao escritó-
rio Celso Gonçalves Sardinha, já 
tem onde destinar o dinheiro.

  DELEGADO É PRÉ-
-CANDIDATO EM BARRA 
DO PIRAÍ - O delegado An-
tonio Furtado deixou o co-
mando da 88ª DP (Barra do 
Piraí) e confi rmou que virá 
como pré-candidato a prefei-
tura de Barra do Piraí, pelo 
União Brasil, como a coluna 
divulgou com exclusividade. 
Furtado comandou a delega-
cia por um ano e dois meses e 
agora está em busca de apoio 
político e do nome que será o 
pré-candidato a vice. Detalhe: 
fez questão de afi rmar que não 
tem qualquer vínculo com o 
prefeito Mário Esteves, do 
MDB.   “É importante desfa-
zer falsos boatos que circula-
vam em Barra do Piraí. Minha 
pré-candidatura a prefeito da 
cidade é independente. Que-
remos e vamos trabalhar para 
afi nal o povo barrense ter ser-
viços de qualidade. Chega de 
humilhação. A mudança virá”, 
disse Furtado, em uma rede 
social, no fi nal de semana.

  PREFEITO ‘SEGUE NA 
CONTRAMÃO’ - O prefeito 
Mário Esteves foi na contramão 
e anunciou o nome de quem 
apoiará para vice: a empresária 
Márcia Mariotini,  funcioná-
ria aposentada do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de Ja-
neiro.  Quem encabeçará a cha-
pa ainda é um mistério.  Mário 
Esteves foi expulso do Solida-
riedade, em setembro do ano 
passado, após sugerir “come-
çar a castrar” as mulheres da ci-
dade para controlar o número 
de crianças. Em fevereiro deste 
ano, ele se fi liou ao MDB e for-
mou frente com oito partidos.

  PRÊMIO SOBRE SAÚ-
DE MENTAL - Projetos des-
tinados à saúde mental de 
adolescentes concorrem ao 
Prêmio Espírito Público. E o 
público pode conhecer e vo-
tar no melhor projeto pelo 
site premioespiritopublico.
org.br. Três projetos são fi-
nalistas, dois do Rio de Ja-
neiro e um do Pará. Os ven-
cedores serão conhecidos na 
entrega do prêmio, em 24 de 
julho. A votação vai até o dia 

3 de julho. O Prêmio Espírito 
Público é um projeto da ini-
ciativa Vamos, uma parceria 
entre a Fundação Lemann, o 
Humanize e a República.org. 
Além da premiação para os 
projetos em Saúde Mental 
de Jovens, o PEP ainda con-
ta com as categorias: Saúde, 
Meio Ambiente e Emergência 
Climática, Gestão e Plane-
jamento, Gestão de Pessoas, 
Educação e Desenvolvimen-
to Social. 

  PREOCUPAÇÃO - A 
saúde mental dos jovens, po-
rém, é uma grande preocu-
pação. Pesquisa do Instituto 
Cactus aponta que 31% dos 
jovens entre 16 e 24 anos já 
pensou em se ferir ou mesmo 
tirar a própria vida. Sentem-
-se cansados 83% dos jovens; 
68% dizem-se deprimidos ou 
sem perspectivas; 70% têm 
pouco interesse em realizar 
atividades, e 60% revelam bri-
gas com as famílias.
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Após reação negativa, 
Haddad irá negociar MP
Para compensar desoneração, medida limita créditos tributários

Por Gabriela Gallo

Após reações negativas quan-
to à Medida Provisória (MP) n° 
1227/2024, que restringe o uso 
de créditos tributários do PIS/
Cofins (Programa de Integra-
ção Social/Contribuição para 
Financiamento da Seguridade 
Social), o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, declarou, na 
segunda-feira (10), que irá nego-
ciar com o Congresso Nacional a 
aprovação da medida.

“Sei que o clima político me-
lhora, piora, a gente está sempre 
à mercê desse tipo de humor. Mas 
nosso papel é construir uma agen-
da suprapartidária e ir corrigindo 
as contas públicas, lembrando que 
esse problema não foi criado pelo 
governo”, disse Haddad.

A MP foi implementada para 
compensar a desoneração da folha 
de pagamento dos 17 principais 
setores da economia e a redução 
de alíquota da folha para municí-
pios, tema que o governo tentou 
vetar mas foi mantido pelo Con-
gresso Nacional. O texto deter-
mina que as empresas somente 
poderão utilizar o crédito de PIS 
e Cofins para abater essas próprias 
contribuições, não outros impos-
tos, como acontece hoje.

Além disso, a medida também 
veda o ressarcimento em dinhei-
ro do uso de crédito presumido 
de PIS/Cofins – uma espécie de 
benefício fiscal para fomentar al-
gumas atividades. Se aprovada, o 
governo prevê um aumento na 
arrecadação tributária de R$ 29,2 
bilhões este ano, o que compensa-
ria a perda de arrecadação com a 
desoneração da folha.

Fernando Haddad ainda afir-
mou que a medida provisória não 
deve ter impacto na inflação. Na 
avaliação do ministro, as altera-
ções não tendem a gerar pressão 
inflacionária, visto que a devolu-

ção dos créditos que as empresas 
possuem continua assegurada. Ele 
completou que a equipe econômi-
ca do governo se dispõe a negociar 
itens do texto, como os prazos 
para adaptação às novas regras.

Reação
Diversos setores apresentaram 

reação negativa à medida, o que 
reforça a necessidade de negociar 
para que a MP, batizada como 
“MP do Fim do Mundo”, possa 
sair do papel. Dois dias após o 
governo entregar a MP, a Coali-
zão de Frentes Parlamentares do 
Congresso divulgou uma nota de 
repúdio à medida, adiantando que 
a MP será rejeitada se for pautada 
no Congresso. Caso o texto seja 
pautado, estima-se que somente 
no Senado Federal serão 60 votos 
contrários ao texto, o que derruba 
a medida com folga.

A Frente solicita que os pre-
sidentes da Câmara e do Senado, 
Arthur Lira (PP-AL) e Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), devolvam a 
MP ao governo, alegando que ela 
descumpre a Lei de Responsabili-
dade Fiscal (LRF).

“O artigo 14 da Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal não prevê a 

compensação da forma estabeleci-
da pela MP 1.227/24, o que torna 
a proposta ilegal. O Poder Execu-
tivo, que demanda do Legislativo 
que toda medida tenha uma fonte 
de compensação, deve seguir a 
mesma regra. A forma como o go-
verno propõe a compensação da 
desoneração da folha é inconstitu-
cional, sendo um uso de manobras 
ilegais”, criticou o documento.

Além disso, a União Nacio-
nal de Entidades do Comércio 
e Serviços (UNECS) divulgou 
uma nota técnica de repúdio 
contra a medida, alegando que 
ela irá gerar “impactos negativos 
profundos e imediatos” sobre a 
economia nacional.

“Ao limitar a compensação 
de créditos de PIS/Cofins e ve-
dar o ressarcimento de saldo 
credor decorrente de crédito pre-
sumido a diversos setores, a MP 
impõe uma carga adicional às 
empresas, drenando recursos que 
deixarão de ser utilizados para in-
vestimentos e crescimento. Essas 
mudanças contrariam os princí-
pios de não cumulatividade dos 
tributos e aumentam a burocra-
cia tributária, representando um 
retrocesso em relação aos avan-

ços da reforma tributária recente. 
A nova medida traz mais incerte-
za jurídica e econômica, obrigan-
do as empresas, de imediato, a 
buscar alternativas onerosas para 
cumprir suas obrigações tributá-
rias”, declarou a UNECS.

Além da UNECS, três enti-
dades representativas das usinas 
produtoras de biodiesel no Brasil 
– a União Brasileira do Biodiesel 
e Bioquerosene (Ubrabio), a As-
sociação Brasileira das Indústrias 
de Óleos Vegetais (Abiove) e a 
Associação dos Produtores de 
Biocombustíveis do Brasil (Apro-
bio) – divulgaram uma nota criti-
cando a medida e citando outros 
impactos negativos que ela deve 
trazer, se aprovada.

“Os produtores de biodiesel 
fazem parte de uma longa cadeia 
produtiva que, em seu conjunto, 
representa 6% do PIB [Produto 
Interno Bruto] brasileiro. [A MP] 
afeta diretamente o resultado das 
companhias ao, da noite para o 
dia, gerar acúmulo de créditos 
não monetizáveis de PIS/CO-
FINS”, destacou a nota. Um dos 
primeiros impactos que se estima 
com a MP é o aumento no preço 
dos combustíveis.

Lula Marques/ Agência Brasil

Haddad 
afirma 
que MP 
do PIS/
Cofins 
não vai 
gerar 
inflação

Governo orienta líderes a não 
discutirem projeto de delações
Por Gabriela Gallo

Nesta semana, a expectativa 
é que a Câmara dos Deputados 
paute a votação em regime de 
urgência do projeto de lei que 
proíbe a delação premiada de 
presos e criminaliza a divul-
gação do conteúdo dos depoi-
mentos. A expectativa é que os 
parlamentares discutam o pro-
jeto na reunião de líderes desta 
terça-feira (11), o que, porém, 
ainda não foi confirmado. Em 
conversa com a imprensa na 
segunda-feira (10), o ministro 
de Relações Institucionais, Ale-
xandre Padilha, declarou que a 
matéria não é prioridade para 
o governo federal e que líderes 
do governo foram orientados a 
não discutirem a proposta neste 
momento.

“O presidente Lula já mani-
festou a opinião dele, seja para os 
líderes, seja para o presidente da 
Câmara, sobre a necessidade de 
não se atiçar a beligerância dentro 
da Câmara e do Senado, de se criar 
um clima para um ambiente me-
nos violento do debate, inclusive 
com medidas que possam coibir 
essa intolerância”, disse Padilha.

Ele destacou que o foco do 
governo no Congresso são as 
pautas econômicas e sociais, es-
pecialmente a regulamentação 
da reforma tributária. Além dis-
so, Padilha afirmou considerar 
que o projeto “não tem nenhuma 
relação direta” ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

Nos próximos dias, o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro deve ser 

indicado pelos casos envolvendo 
as compras de jóias e a fraude 
no cartão de vacinação contra a 
covid-19. E os principais pontos 
dessas acusações têm como ori-
gem a delação premiada acerta-
da com o ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro, tenente-coronel 
Mauro Cid, com a Polícia Fede-
ral (PF). Como o texto não deixa 
claro se a medida pode ou não 
anular delações premiadas já vali-
dadas, a medida tende, em tese, a 
beneficiar Jair Bolsonaro.

A delação premiada é um 
acordo entre o acusado e o Mi-
nistério Público, como repre-
sentante do acusador. O acu-
sado, na condição de delator, 
contribui com as investigações 
policiais ao abrir mão do seu di-
reito ao silêncio e oferecer infor-
mações de conhecimento dele 
que possam ajudar na investiga-
ção do caso. A medida é usada 
como uma moeda para oferecer 
uma vantagem ao delator, geral-
mente com redução de pena.

Proposta
O projeto foi proposto em 

2016 pelo ex-deputado Wadih 
Damous (PT-RJ) para tentar pro-
teger colegas petistas das delações 
feitas pela Operação Lava Jato. 
No entanto, ao desenterrar a te-
mática para discussão na Câmara, 
o presidente da Casa Arthur Lira 
(PP-AL), atrelou a proposta com 
outro projeto semelhante do de-
putado federal Luciano Amaral 
(PV-AL), que proíbe a delação 
premiada para auxiliar investiga-
ções policiais por considerar que 
a delação não é voluntária, já que 
o preso estaria sendo pressionado 
para fazê-lo.

Em entrevista à GloboNews 
nesta segunda-feira, o deputado 
Luciano Amaral disse que o pro-
jeto não tem cunho ideológico. 
“Não trata de nenhum projeto 
específico, nenhum interessado 
específico. Todos nós sabemos das 
condições precárias das prisões 
brasileiras. Eu não posso ter a con-
vicção de que uma pessoa pres-

sionada tenha condições de fazer 
uma colaboração premiada que 
dê segurança para que o processo 
siga”, disse o deputado.

Questionado, ele evitou 
citar exemplos que ilustrem a 
pressão sofrida por presidiários 
para oferecer delação premiada 
e não comentou sobre o Con-
gresso ter aprovado o projeto 
das saidinhas, que limita a saída 
de presos durante feriados.

O projeto tem apoio da 
maioria de partidos do Centrão 
na Câmara, portanto, a expecta-
tiva é que seja aprovado na Casa. 
No entanto, se o atual texto for 
pautado no Senado, o resultado é 
incerto. O senador Sérgio Moro 
(União Brasil-PR), parlamentar 
de centro-direita de oposição ao 
governo, se manifestou contrário 
ao projeto. O ex-juiz da Ope-
ração Lava Jato defendeu que o 
projeto beneficia organizações 
criminosas de grande porte, e 
não as operações policiais. Boa 
parte das investigações da Opera-
ção Lava Jato, que Moro coman-
dou como juiz, era baseada em 
delações premiadas.

“Proibir a delação premiada de 
réu preso é uma regra digna do es-
tatuto da Cosa Nostra [máfia ita-
liana] ou do PCC [ organização 
criminosa Primeiro Comando da 
Capital], mas jamais do código de 
leis de um país civilizado. Acordos 
pretéritos não seriam atingidos 
se é este o objetivo. Só o PCC e 
o CV [Comando Vermelho] ga-
nhariam hoje com o esvaziamen-
to do instituto”, manifestou-se 
Moro em suas redes sociais.

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Padilha: projeto não é prioridade do governo

CORREIO POLÍTICO

Governo poderia negociar 
a compensação

Grupo de zap de senadores 
mostra reação com MP

Investida Longa lista

Receita

Banco Central

Saída

Sindicato

Para Vanderlan, a deso-

neração da folha de pa-

gamentos da Previdên-

cia seria praticamente o 

único ponto econômico 

no qual não houve sinto-

nia entre governo e Con-

gresso. Ou seja, o governo 

poderia agora estar desar-

rumando a relação com 

o Legislativo que vem 

dando certo. Para sena-

dores, a necessidade de 

compensação da desone-

ração, determinada pelo 

Supremo Tribunal Fede-

ral (STF), seria mais um 

exemplo daquilo que a 

oposição já vem chaman-

do de “judicialismo de 

coalizão”: sem conseguir 

apoio no Congresso, o go-

verno teria fechado alian-

ça com o Judiciário. Mas o 

governo poderia negociar 

formas de compensação. 

Presidente da Comissão 

de Assuntos Econômicos 

(CAE), Vanderlan Cardo-

so (PSD-GO) fez um co-

mentário no grupo de 

whatsapp dos senadores 

que integram o colegiado 

que mostra o tamanho 

da revolta do Congresso 

com a MP que limita o 

uso de créditos do PIS/Co-

fins pelas empresas para 
o pagamento de outras 

despesas. Na mensagem, 

à qual o Correio Político 

teve acesso, Vanderlan 

lista as diversas medidas 

econômicas de interesse 

do governo que o Con-

gresso aprovou. “Estamos 

atendendo praticamente 

a todas as demandas do 

governo”, reclama Van-

derlan. Surpreende aos 

senadores que o governo, 

que notoriamente vive 

dificuldades de relaciona-

mento com o Parlamento, 

aja como se tivesse ampla 

maioria. 

“Não podemos aceitar 

essa investida”, resume 

Vanderlan sobre o que já 

ganhou o apelido de “MP 

do Fim do Mundo”. Do 

PSD, o presidente da CAE 

é um senador que não se 

pode colocar na quota da 

oposição ao governo. Fa-

la-se em ampla derrota 

caso o governo insista. 

PEC da Transição, Arca-

bouço fiscal, Marco Legal 
das Garantias, voto de 

qualidade do Conselho de 

Administração de Recur-

sos Fiscais (Carf), taxação 

dos fundos fechados. Van-

derlan lista essas medi-

das na mensagem como 

exemplos da aprovação 

na economia.

Para Vanderlan, ao con-

trário, a PEC pode gerar 

receita. Para o BC e para 

o governo. O BC costu-

ma arrecadar de R$ 30 

bilhões a R$ 40 bilhões, 

com multas e outras me-

didas. Hoje, repassa tudo 

para o Tesouro, que des-

tina R$ 5 bilhões para as 

despesas do banco. 

Vanderlan puxa a sardi-

nha para a sua brasa. Para 

a polêmico PEC de sua 

autoria que transforma o 

Banco Central em empre-

sa, com autonomia finan-

ceira e administrativa. A 

PEC deve entrar na pau-

ta da CAE na quarta-feira 

(12). O sindicato dos servi-

dores promete reação. 

Dos recursos a mais que 

o BC arrecada, hoje o Te-

souro só pode usar para 

amortização da dívida. A 

PEC libera esses recursos 

para qualquer uso. Ou 

seja, para além das des-

pesas do banco, haveria 

liberdade no uso. Poderia 

ser saída para compensar 

a desoneração. 

O Sindicato Nacional dos 

Funcionários do Banco 

Central (Sinal) convoca 

para uma manifestação 

no Congresso na mesma 

quarta. O Sinal diz ter feito 

uma consulta entre seus 

filiados, e 74% se disseram 
contrários à medida. Ale-

gam que pode haver ter-

ceirização de serviços. 

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

PEC do BC poderia ser caminho para compensação

Na CAE do Senado, descontentamento com MP

POR RUDOLFO LAGO
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Com greve, Lula promete 
R$ 5,5 bi a universidades

Por ana Paula Marques

Em encontro com reitores no 
Palacio do Planalto, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva anun-
ciou, nessa segunda-feira (10), um 
investimento de R$ 5,5 bilhões no 
Novo Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) para melho-
ria de universidades e institutos 
federais. Durante a reunião, o pre-
sidente ainda afirmou que “não há 
muita razão” para a greve na edu-
cação estar “durando o tempo que 
está durando”.

Segundo o anúncio feito pelo 
ministro da Educação, Camilo 
Santana, o montante será dividido 
em três pontos de investimentos 
até 2026. Serão R$ 3,17 bilhões 
para melhorias nas universidades, 
entre obras novas e retomadas; 
R$ 600 milhões para expansão de 
10 novos campi e R$ 1,75 bilhão 
para construção e reformas de 
hospitais universitários.

Ainda segundo Camilo Santa-
na, o montante será voltado para 
o investimento em sala de aula, 
laboratórios, auditórios, biblio-
tecas, refeitórios, moradias, cen-
tros de convivência. Os recursos 
contemplam 223 novas obras, 20 
em andamento e 95 retomadas. 
Além disso, o ministro disse que o 
orçamento das universidades, em 
2024, será de R$ 6,38 bilhões; nos 
institutos federais, o orçamento 
ficará em R$ 2,72 bilhões.

Apesar dos anúncios dos in-
vestimentos, a principal questão 
da greve não foi mencionada; 
o aumento salarial e reestrutu-
ração do plano de carreira. Du-
rante a reunião, cerca de 50 gre-
vistas protestavam em frente ao 
Planalto. Eles pedem que o pre-
sidente assuma as negociações e 
que os reitores se lembrem que, 
assim como eles, são servidores 
das universidades e institutos 
federais.

Greve
O presidente reconheceu a le-

gitimidade da greve, mas reclamou 
da duração e cobrou os reitores. “A 
greve tem um tempo para come-
çar e um tempo para terminar. Se 
analisarem o conjunto da obra, vão 
perceber que não há razão para a 
greve durar como está durando. Eu 
sou um dirigente sindical que nas-
ceu no ‘tudo ou nada’. Para, mim 
era o seguinte: é 100% ou é nada, 
ou é 83% ou é nada. E muitas vezes 
eu fiquei com nada. Não é por 3%, 
2% ou 4% que a gente fica a vida 
inteira em greve”, declarou.

A reitora da Universidade de 
Brasília (UnB), Márcia Abrahão 
Moura, lembrou o presidente do 
pedido dos grevistas e fez um ape-
lo. “São trabalhadoras e trabalha-
dores essenciais para darmos con-
ta de todos os desafios do país e 
que possuem remunerações mui-
to defasadas, como o senhor bem 
sabe. Ainda mais quando compa-
ramos com algumas carreiras que 
tiveram reajuste recentemente. 
Há técnicos administrativos que 
chegam a ganhar menos do que 

um salário mínimo”, disse
Os servidores estão em greve 

desde abril. Professores e funcio-
nários técnico-administrativos das 
universidades e institutos federais 
tentam um acordo para o aumento 
salarial e reestruturação do plano 
de carreira. A reunião, ocorre no 
encalço das negociações do Minis-
tério da Gestão com os servidores. 
Nas últimas semanas, por exemplo, 
a pasta fechou uma proposta de 
reajuste salarial e reestruturação das 
carreiras com um dos sindicatos de 
professores das universidades e ins-
titutos técnicos federais, o Proifes.

Os servidores pleiteiam au-
mento salarial de 22%, dividido 
em três anos, começando em 
2024 e os servidores técnicos-ad-
ministrativos em educação pedem 
117%. O governo oferece 9% 
de reajuste para 2025 e 3,5% em 
2026, mas sem aumento previsto 
para este ano.

Negociação
Uma nova rodada de negocia-

ções com técnicos administrativos 
está marcada para esta terça-feira 

(11), mas a expectativa da ministra 
Esther Dweck da Gestão é de que, 
novamente, a proposta não con-
vença sindicatos mais radicalizados.

Para o estudante da UnB, Jo-
sué Pereira, de 23 anos, a greve o 
deixa impossibilitado como alu-
no. “A greve não é unanimidade 
entre os professores e, como con-
sequência, há aqueles que estão 
dando aula normalmente e outros 
que aderiram à greve. Tenho cole-
gas que ou já trancaram o curso ou 
estão pensando em trancar devido 
à incerteza que a greve está cau-
sando, pois mal acabamos de sair 
do período da pandemia em que 
foi uma loucura a reposição de au-
las, e caímos em greve”, explica.

Apesar disso, para o estudante 
um reajuste salarial é necessário. “O 
salário deles é muito baixo em vista 
das atribuições e responsabilidades 
que eles tem perante a universidade 
e a comunidade acadêmica, as aulas 
não recebem o suporte que os téc-
nicos oferecem, e a biblioteca, por 
exemplo, que é importantíssima 
para a gente está fechada durante 
todo o semestre”, disse.

Presidente cobrou: “Não há razão para durar”  paralisação
Ricardo Stuckert / PR

Lula reclamou dos reitores a longa duração da greve

Por ana Paula Marques

Com um texto envolto em 
polêmicas diante da suspeita de 
alguns de que visa fazer a “priva-
tização” de praias, o senador Flá-
vio Bolsonaro (PL-RJ) resolveu 
incluir na Proposta de Emenda a 
Constituição (PEC) de sua auto-
ria, chamada de PEC das praias, 
um artigo que cita as faixas de 
areia como “bens públicos de uso 
comum”. Seria uma forma de ame-
nizar a reação à proposta, reduzin-
do as desconfianças.

Apesar de ainda não ter sido 
oficialmente alterada, o senador 
já declarou que tem a redação de 
como vai ficar o trecho para rebater 
críticas sobre a possível tentativa de 
privatizar as praias brasileiras.

“As praias são bens públicos 
de uso comum, sendo assegurado 
o livre acesso a elas e ao mar, res-
salvadas as áreas consideradas de 
interesse de segurança definidas 
em legislação específica”. Segun-
do Flávio Bolsonaro, essa deve ser 
a inserção ao texto, como forma 
de deixar claro que a intenção, ao 
fazer a venda dos terrenos de Ma-
rinha, não seria fechar o acesso às 
praias. Flávio Bolsonaro também 
deve incluir, ainda, um parágrafo 
único que deve em tese resguar-
dar os limites das áreas. “Não será 
permitida a utilização do solo que 
impeça ou dificulte o acesso da 
população às praias”.

O texto foi aprovado na Câ-
mara dos Deputados e está em 
discussão no Senado Federal. Flá-
vio Bolsonaro disse que deve fazer 
mais três alterações na PEC antes 
do envio do parecer final à Casa, 
o que, na prática, significa que, 

mesmo se aprovado no Senado, o 
texto deve voltar à análise dos de-
putados. Na regra de tramitação 
de propostas de emenda a Consti-
tuição, se o texto original for alte-
rado, deve retornar à outra Casa.

Imagem abalada
Segundo um levantamento do 

site UOL, o senador Flávio Bol-
sonaro é citado em 48% dos posts 
sobre a privatização das praias. A 
maioria das menções negativas 
associa o senador à atuação para 
autorizar empreendimentos que 
impediriam o acesso da população 
a determinados trechos do mar.

Segundo o levantamento, 7 de 
10 publicações postadas do X (anti-
go Twitter) mencionam que praias 
serão privatizadas e no Instagram 7 
das 10 publicações com mais inte-
rações são contrárias a Flávio.

Manifestação
Apesar de ter nascido nas 

linhas da internet, as manifesta-
ções contra a PEC ultrapassam 
os algoritmos e as paredes das 
redes. No último domingo (9), 
por exemplo, manifestantes pro-

testaram contra a PEC na praia de 
Ipanema, na Zona Sul do Rio de 
Janeiro. Eles seguravam cartazes 
contrários ao texto e gritaram fra-
ses como “a praia é do povo”.

Os manifestantes também re-
colheram assinaturas contra a pro-
posta e isolaram uma parte da areia 
com fita preta e amarela para simu-
lar uma “privatização” da praia.

Derrubada
Para o cientista político e dire-

tor-adjunto do Instituto Demo-
cracia e Sustentabilidade (IDS), 
Marcos Woortmann, a alteração 
não resolve o principal problema 
da PEC. “Hoje em dia, em diver-
sos países, a faixa de areia ser domí-
nio público não garante o acesso, 
porque para ser pública você tem 
que poder acessá-la. Não existe 
uma regulação clara e o princípio 
do texto é de privatização”, disse.

O texto da PEC em si não 
cita efetivamente as praias ou sua 
privatização. Trata somente dos 
chamados terrenos de Marinha, 
que são terrenos de propriedade 
da União e áreas à beira-mar que 
ficam a 33 metros do ponto mais 

alto em que chega a maré ao longo 
da costa e das margens de rios e 
lagos que sofrem a influência das 
marés. Porém, a discussão que se 
criou foi que, com a venda des-
ses terrenos, quem os comprasse 
poderia impedir a entrada do pú-
blico à praia ao isolar esses locais 
somente para clientes.

Um exemplo sobre o assunto, 
segundo o especialista, é a Praia 
dos Carneiros em Pernambuco, 
“Lá, vemos o acesso público, as 
passagens de servidão, interrom-
pidas com entulho, com sinaliza-
ções de obra, reparos, podas mal 
feitas. Ou seja, é uma precarização 
constante e progressiva que já se 
encontra hoje em curso, mesmo 
fora da lei. O que essa PEC quer 
é oficializar todo um processo de 
exclusão da população que, na 
prática, já existe em alguns lugares 
do Brasil”, explica.

Para o geógrafo e professor da 
Universidade de São Paulo (USP) 
Wagner Ribeiro, a PEC afronta o 
artigo 225 da Constituição Fede-
ral que assegura a todos o direito 
ao meio ambiente ecologicamente 
equilibrado, bem de uso comum 
do povo e essencial à sadia qualida-
de de vida, impondo-se ao Poder 
Público e à coletividade o dever 
de defendê-lo e preservá-lo para as 
presentes e futuras gerações.

“Mesmo com o trecho altera-
do pelo relator, o problema conti-
nua, pois mantém o acesso à faixa 
de areia em domínio privado. 
Desse modo, o proprietário pode-
ria controlar quem acessa ou não a 
faixa de areia. Além disso, essa me-
dida isolada não garante a manu-
tenção dos serviços ecossistêmicos 
oferecidos pelas praias”, disse.

com polêmica, Flávio tenta 
amenizar PEc das Praias

Pedro França/Agência Senado

Flávio altera texto para tentar reduzir polêmica

CORREIO BASTIDORES

Divergências mostram 
confusão no governo

Petista: isolado, Centrão 
optou por pautas radicais

Fogo no parque 1 Fogo no parque 2

Prazo

Chuva de ações

Requisitos

Pare, agora

Os dois temas reforçam 

a bateção de cabeça no 

governo. Ontem, o minis-

tro da Articulação Política, 

Alexandre Padilha, e o lí-

der do Governo na Câma-

ra, José Guimarães (PT-

-CE), deram declarações 

contraditórias em relação 

aos projetos.

Padilha afirmou que, para 
o Planalto, as duas pro-

postas não deveriam ser 

tratadas de forma priori-

tária, já que estimulariam 
as divergências e a violên-

cia política. 

Guimarães, porém, disse 

que os assuntos não esta-

vam relacionados ao go-

verno e não quis adiantar 
uma posição.

O Planalto sabe que os 
dois projetos tendem a 

ser aprovados com muita 

facilidade na Câmara.

Deputado federal desde 

2007, Carlos Zarattini (PT-

-SP) avalia que a polariza-

ção entre bolsonarismo 

e petismo deixou o Cen-

trão sem espaço político, 

o que colaborou para sua 
adesão à extrema direita.

Para ele, ao ficar impren-

sado, o grupo — marcado 

por não ter posturas ide-

ológicas claras — assume 

posições mais conserva-

doras. “Eles acham que 
terão mais ganho eleito-

ral”, conclui.

Zarattini diz que, diante 
de derrotas importantes, 

a negociação é a única al-

ternativa para o governo. 

Isso inclui temas como 

a medida provisória que 
restringiu a compensação 

de PIS/Cofins e o projeto 
que proíbe delações pre-

miadas de presos — mas 

ressalta que o Supremo 
Tribunal Federal já esta-

beleceu limites para essas 

colaborações.

Por falar em radicalização: 

a reunião de hoje entre 

líderes de partidos na Câ-

mara promete ser bem 

animada. O governo de-

verá tentar evitar a inclu-

são na pauta do plenário 

de pedidos de urgência 

para o projeto das dela-

ções e o que restringe ain-

da mais o aborto.

De autoria de Sóstenes 

Cavalcante (PL-RJ), o pro-

jeto equipara ao homi-
cídio o aborto depois da 

22ª semana de gestação, 

mesmo em caso de es-

tupro. Outro tema será a 

possibilidade de punições 

para deputados que qua-

se se engalfinharam se-

mana passada.

Os advogados da Pirelli 

pedem que a empresa 
possa compensar os cré-

ditos acumulados. Que-

rem também que a MP 
não entre em vigor ime-

diatamente, que  respeite 
o prazo de noventa dias 

estabelecido pela Cons-

tituição para mudanças 

nas contribuições sociais

A coluna antecipou a chu-

va de ações contra a MP 
que trata da proibição do 
uso de créditos do PIS/

Cofins para a quitação de 
impostos federais. Até o 

meio da tarde de ontem, 

pelo menos cinco manda-

dos de segurança haviam 

sido impetrados na Justi-

ça Federal.

Fabricante de plásticos 

utilizados na agricultura, a 

Nortène também entrou 

com ação judicial. Fala 

em insegurança jurídi-

ca, reclama da mudança 

de regras da “noite para 

o dia” e afirma que a MP 
não atende aos requisitos 
constitucionais de “ur-

gência e relevância”.

Entre os autores está a Pi-

relli, que protocolou ação 
em Campinas. A empre-

sa, que exporta produtos 
como pneus e câmaras 

de ar, pede liminar que 
suspenda a validade da 

MP publicada na semana 
passada. Alega, entre ou-

tros pontos, que a medida 
onera as exportações.

Valter Campanato/Agência Brasil

Reprodução/Câmara dos Deputados.

Ministro é contra projetos polêmicos

Zarattini diz que governo tem que negociar

POR FERNANDO MOLICA
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Pix bate novo recorde, com 
206,8 milhões de operações

Oportunidades para ‘Melhor 
Idade’ demandam reciclagem

CORREIO ECONÔMICO

Preconceito existe Resiliência já!

Sem restrição

Pix automático

Mercado aquecido

Pix agendado

Em novo recorde, o Pix 

(sistema de pagamentos 

instantâneos) registrou, 

na última sexta-feira (7) 

206,8 milhões de ope-

rações, o que supera a 

marca anterior, de 5 de 

abril deste ano, de 201,6 

milhões de transações re-

alizadas num só dia. Em 

outro feito inédito, a ferra-

menta digital acumulou 

400 milhões de opera-

ções com Pix no intervalo 

de apenas 48 horas. 

Em nota, o Banco Cen-

tral (BC) observa que “os 

números são mais uma 

demonstração da impor-

tância do Pix como infra-

estrutura digital pública, 

para a promoção da inclu-

são financeira, da inova-

ção e da concorrência na 

prestação de serviços de 

pagamentos no Brasil”.

O ‘envelhecimento’ cres-

cente da população, alia-

do à menor disponibilida-

de de mão de obra jovem 

está obrigando o merca-

do a rever seus conceitos 

(e preconceitos), tendo 

em vista aproveitar a ine-

gável expertise da ‘turma 

da Melhor Idade’. 

No entanto, tal mudan-

ça de mentalidade é um 

processo gradual e longo, 

o que obriga aqueles aci-

ma dos 50, 60 a se reciclar, 

o que significa ‘empreen-

der’.  

A analista do Sebrae Rio, 

Juliana Lima, classifica o 
fenômeno como a “revo-

lução da longevidade: são 

172 mil empreendedores 

com mais de 64 anos no 

estado, sendo 55% em  

serviços e 21% no comér-

cio. Pelo Censo Demográ-

fico de 2022, em 12 anos, o 
número de idosos subiu 

56,6%, enquanto a taxa de 

natalidade caiu 11,4%%.

O presidente da Associa-

ção Brasileira de Recursos 

Humanos (ABRH-Brasil), 

Paulo Sardinha admite “o 

preconceito ainda existe, 

embora tenha se redu-

zido. O que pesa muito 

hoje é a qualificação. E 
há vagas que demandam 

experiência, maturidade, 

que ajuda a se recolocar”.

Exemplo de resiliência, o 

casal Sidneida (64) e Al-

mir Veras (69), para man-

ter ‘viva’ sua empresa My-

croarq (com faturamento 

anual entre R$ 600 mil 

e R$ 1 milhão) decidiu 

‘migrar’ seus serviços de 

microfilmagem para digi-
talização, colhendo resul-

tados positivos.   

Por determinação do 

Conselho Monetário Na-

cional (CMN), deve deixar 

de existir a restrição legal 

que vedava a aquisição 

direta de imóveis por en-

tidades fechadas de pre-

vidência complementar, 

cuja alienação de imóveis 

de propriedade teria de 

esperar 12 anos. 

Modalidade para agen-

damento prévio, o Pix au-

tomático, que entra em 

operação em 28 de outu-

bro próximo, será utilizado 

no pagamento de contas: 

água, luz, escolas, acade-

mias, condomínios e para 

parcelamento de emprés-

timos, com grande alcan-

ce entre a clientela. 

A medida do CMN, de 

acordo com analistas, de-

verá aquecer o mercado 

de investimentos imobili-

ários, criando oportunida-

des de emprego e renda, 

até porque os potenciais 

compradores não preci-

sarão esperar até maio 

de 2030 para negociar as 

aquisições. 

Com estreia prevista para 

outubro deste ano, o Pix 

agendado é um novo ser-

viço que poderá ser em-

pregado para finalidades 
diversas: mesada; doação; 

aluguel e prestação de 

serviços entre Pessoas Fí-

sicas, como diaristas, tera-

pia, educador físico, entre 

outros. 

Divulgação
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Ferramenta do BC contará com novas aplicações

Longevidade do país favorece os mais experientes

Pela quinta vez seguida, 
Focus eleva IPCA para 2024
Índice inflacionário sobe de 3,88% para 3,90%; Selic para em 10,25% a.a.

Por marcello Sigwalt

Indicador assaz irrefutável 
da ‘perda de rumo’ da gestão 
econômica petista (vide de-
sajuste fiscal), pela quinta vez 
consecutiva, o boletim Focus 
elevou, nessa segunda-feira 
(10), a projeção do Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) para este ano, desta 
vez, de 3,88% para 3,90%, o 
que o aproxima, ainda mais, do 
teto da meta inflacionária de 
4,50%, fixada pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN). 

Mas, mais grave do que essa 
estimativa de inflação, é aquela 
para 2025 (o chamado ‘hori-
zonte relevante’ das expectati-
vas de inflação pelo BC), que 
subiu, de 3,77% para 3,78%. 
Para 2026, a previsão se man-
teve, em 3,60% e em 3,50% 
para o ano seguinte. 

Já a Selic (taxa básica de 
juros) ficou ‘imexível’ em 
10,25% ao ano (a.a.) para 
2024, mas fluiu de 9,18% a.a. 
para 9,25% a.a. para 2025.

Após breve parada na se-
mana anterior, a expectativa 

do mercado financeiro para 
o PIB aumentou ‘ligeiramen-
te’, de 2,05% para 2,09%, mas 
continuou em 2,0% para 2025, 
2026 e 2027.

Apesar de ser mantido em 
um déficit de -0,70% do PIB 
para este ano, o resultado pri-
mário piorou para o próximo, 

ao cair de -0.60% do PIB para 
-0,67% do PIB. 

Já a dívida pública do setor 
público exibiu ligeira melhora, 
ao cair de 63,70% do PIB para 
63,65% do PIB para 2024; es-
tacionou em 66,50% do PIB, 
para o ano seguinte; conti-
nuou em 68,30% do PIB para 

2026 e em 70,88% do PIB, 
para 2027.

Mantendo o ritmo ascen-
dente, a balança comercial bra-
sileira passou de um superávit 
de US$ 82,26 bilhões para 
US$ 82,51 bilhões para este 
ano, mas se manteve em US$ 
78 bilhões, para 2025.

Divulgação

Inflação segue firme, custeando o desajuste fiscal promovido pelo Executivo

Por marcello Sigwalt

Depois do Banco Central 
(BC) e do TCU (Tribunal de 
Contas da União) – que trata-
ram mais especificamente da 
desindexação do salário míni-
mo ao piso previdenciário – 
chegou a vez de o Sistema AGF 
dar seu ‘pitaco’ sobre o ‘atávico’ 
e, até agora, insolúvel, déficit da 
Previdência. Por meio do su-
gestivo documentário “INSS: 
A Bomba Relógio do Brasil”, 
o grupo privado procura ‘des-
trinchar’ os desafios previden-
ciários, a fim de levar o cida-
dão-contribuinte a se tornar 
investidor na bolsa de valores, 
graças à Educação Financeira. 

Com base na premissa de 
que, somente por meio de 
investimentos individuais, é 
possível adquirir uma aposen-
tadoria ‘confortável’, o estudo 
aborda temas de interesse cor-
relatos, como déficit, envelhe-
cimento, informalidade, queda 
nas taxas de natalidade e benes-

ses insustentáveis nos benefí-
cios de alguns setores.

Disponível gratuitamen-
te pelo YouTube, a partir das 
20h dessa segunda-feira (10), 
o filme mostra que, enquanto 
no serviço público federal, a 
aposentadoria média é de R$ 

5.400, o benefício médio pago 
pela Previdência Social não 
passa de R$ 1.800. O proble-
ma, neste caso, é a quantidade 
de beneficiários do INSS, em 
torno de 39 milhões, aponta o 
professor Hélio Zylberstajn.

Ao prever que a Previdên-

cia deve continuar crescendo 
acima de 2,5%, o economista-
-chefe do BTG Pactual, Man-
sueto Almeida entende que será 
preciso, “discutir a questão da 
vinculação [do salário mínio ao 
piso das aposentadorias] para 
então olhar a questão previden-
ciária”, por meio de uma refor-
ma, o mais breve possível.

Atualmente, a Previdência 
consome hoje de 12% a 13% do 
PIB (Produto Interno Bruto), 
com déficit que consome cer-
ca de 2,5% do PIB. Apenas no 
ano passado, o gasto total com 
benefícios do RGPS (Regime 
Geral de Previdência Social) 
superou R$ 896 bilhões, ao 
passo que a receita com contri-
buições previdenciárias chegou 
a R$ 592 bilhões.

Tanto Zylberstajn, Man-
suetto, como o investidor Luiz 
Barsi Filho ‘fazem coro’ à pro-
posta de desvinculação do piso 
das aposentadorias do mínimo, 
como pregam a ministra Simo-
ne Tebet, o BC e o TCU.

Desindexação ganha apoio do mercado  
Pedro França - Agência Senado

 Documentário compara o INSS a uma ‘bomba-relógio’

MP da PIS/Cofins: CNI ‘baixa o tom’ 

Superávit comercial bate US$ 1,4 bilhão 

Após repudiar com vee-
mência, com direito a amea-
ças de tomar “tomar todas as 
medidas políticas e jurídicas 
cabíveis” contra a iniciativa 
e abandonar a comitiva ao 
Oriente Médio, a CNI (Con-
federação Nacional da Indús-
tria) ‘baixou o tom’ inicial e 
agora admite encontrar uma 
‘solução racional’ em relação 
à MP (Medida Provisória) 
em MP do PIS/Cofins, ins-
tituída pelo governo federal, 

a fim de compensar a perda 
de receita, estendendo a de-
soneração tributária da folha 
de pagamentos de 17 setores 
econômicos intensivos de 
mão de obra, o mesmo valen-
do aos municípios. 

Em comunicado aparente-
mente ‘apaziguador’, publicado 
nessa segunda-feira (10), a en-
tidade afirma que ‘avançaram’, 
desde a última sexta-feira (7), 
“entendimentos sobre a pro-
posta, que deixaram a entidade 

motivada e na expectativa de 
encontrar uma solução racio-
nal e pró atividade econômica”, 
além de adiantar que será feita, 
nessa terça-feira (11), reunião 
com diversos setores produti-
vos, para debater o assunto”. 

Ao comentar a nova pers-
pectiva, a CNI acentua que 
“em seguida, faremos um bom 
e construtivo diálogo com o 
Senado Federal e com a Câma-
ra dos Deputados”, mediante 
uma ‘melhor compreensão’ 

dos efeitos da MP 1.227 que 
permitiu ‘mitigar entendimen-
tos equivocados’.   

Ao final do documento, a 
entidade ressalta: “Precisamos 
construir caminhos para o 
equilíbrio fiscal e o crescimento 
econômico, por meio do con-
trole dos gastos públicos em ge-
ral, combate à toda economia 
‘marginal’, justiça tributária, 
segurança jurídica e racionali-
dade das despesas obrigatórias 
do orçamento público”. (M.S.)

Resultante de exportações 
no montante de US$ 7,4 bi-
lhões e importações de US$ 
6 bilhões, a balança brasileira 
apresentou superávit de US$ 
1,4 bilhão na primeira semana 
de junho corrente, totalizando 
corrente de comércio de US$ 
13,3 bilhões no período.

Além disso, o saldo positivo 
foi de US$ 37,3 bilhões, no acu-
mulado do ano (exportações de 
US$ 146 bilhões, importações 
de US$ 109 bilhões, correspon-

dentes à corrente de comércio de 
US$ 255,1 bilhões).

As informações foram di-
vulgadas, nessa segunda-feira 
(10) pela Secretaria de Comér-
cio Exterior do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (Secex/
MDIC), ao calcular que as ex-
portações, no comparativo de 
médias da primeira semana des-
te mês (US$ 1,47 bilhão), ante 
igual período de 2023 (US$ 
1,4 bilhão), tiveram expansão 

de 4,6%, ao passo que as impor-
tações, em igual comparativo, 
avançaram 28,3%, respectiva-
mente, US$ 1,2 bilhão e US$ 
929 milhões.

Pelo mapeamento setorial, 
no comparativo anual das ex-
portações, na primeira semana 
deste mês, houve crescimento 
de US$ 31,49 milhões (8,3%) 
em Agropecuária; alta de US$ 
78,34 milhões (27,9%) em In-
dústria Extrativa e queda de 
US$ 41,22 milhões (-5,6%) 

em produtos da Indústria de 
Transformação.

Por seu turno, as importa-
ções, em idêntico comparativo 
(que leva em conta as médias se-
manais), tiveram a seguinte per-
formance setorial: crescimento 
de US$ 13,44 milhões (91,4%) 
em Agropecuária; crescimen-
to de US$ 1,88 milhão (3,2%) 
em Indústria Extrativa e cresci-
mento de US$ 247,8 milhões 
(29,2%) em produtos da Indús-
tria de Transformação. (M.S.)
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CORREIO ESPORTIVO

Fornecedora

Retornos Monstro

Desfalques

COPA DO MUNDO

Pela primeira vez na 

história do Softbol, o 

Brasil receberá uma 

edição de Copa do 

Mundo da modali-

dade, em qualquer 

categoria. Será a 

quarta vez, apenas, 

que um país sul- 

americano recebe 

uma edição de mun-

dial, organizado pela 

WBSC (World Baseball Softball Confederation). A Copa 

do Mundo de Softbol Feminino Sub18 será disputada 

entre 23 e 27 de Julho de 2024, tendo como sede o Es-

tádio Municipal Mie Nishi, no bairro do Bom Retiro, em 

São Paulo. Disputada desde 1985, mas anteriormente 

chamada de Copa do Mundo Jr. (até 2017) e depois Copa 

do Mundo Sub19 (2019), chega a sua segunda edição na 

categoria Sub18, sendo a primeira em seu novo formato 

de múltiplas sedes na fase de grupos e apenas no ano 

seguinte a disputa da fase final. Neste novo modelo, três 
sedes recebem seis países em busca de duas vagas dire-

tas por grupo e outras duas vagas gerais através do wild 

card. Nesta edição, além de São Paulo, Pingtan e Dallas 

recebem a fase de grupos. Em 2025, em Dallas, as oito 

seleções classificadas disputarão a fase final.

O acordo entre Vasco e 

Puma quase foi selado. 

Porém, a disputa entre 

associação e SAF afastou 

a decisão. O acordo gira-

va em torno de R$ 24 mi-

lhões. No entanto, Pedri-

nho acha o valor baixo.

O clássico desta noite terá 

retornos no elenco do Bo-

tafogo. Tiquinho Soares e 

o volante Gregore devem 

ir a campo no lugar de Sa-

varino (convocado) e Da-

nilo Barbosa (suspenso) 

contra o Fluminense. 

Apresentado no Mara-

canã para mais de 50 mil 

torcedores, o zagueiro 

Thiago Silva realizou exa-

mes e fez suas primeiras 

atividades como jogador 

do Fluminense. Ele será 

inscrito na janela de julho.

O jogo contra o Grêmio, na 
quinta (13), será o último 

do Flamengo com elenco 

completo. Por conta da 

Copa América, o Fla perde-

rá Arrascaeta, De La Cruz, 

Viña, Varela e Erick Pulgar 

por cerca de um mês.

Divulgação

São Paulo será sede do Mundial

CORREIO NO MUNDO

Caos em rodeio 

Cessar-fogo?

‘Essa será a sua tarefa diária’

Espaço aéreo

Viralizou

TROCA DE BALÕES

Prestes a comple-

tar duas semanas, a 

novela da troca de 

balões entre as duas 

Coreias ganhou um 

novo capítulo na 

segunda, quando 

Pyongyang voltou a 

enviar centenas de 

infláveis com lixo 
para o Sul, segundo 

o Exército sul-coreano. 

A ação acontece um dia depois de Kim Yo-jong, influen-

te irmã do líder norte-coreano, ameaçar Seul com uma 

nova resposta às transmissões de propaganda da Co-

reia do Sul em alto-falantes na fronteira.

Quatro pessoas ficaram 
feridas após um touro 

pular uma cerca e ir em 

direção ao público que 

assistia a um rodeio, em 

Oregon, nos EUA. Vídeos 

gravados pelo público e 

divulgados nas redes so-

ciais mostram a situação.

O Conselho de Seguran-

ça da ONU aprovou na 

segunda uma resolução 

que apoia a proposta 

de cessar-fogo em Gaza 

anunciada pelo presiden-

te norte-americano Joe 

Biden. O texto pede me-

didas imediatas.

Yo-jong afirmou em um 
comunicado desta se-

gunda que a Coreia do 

Sul “sofrerá o amargo 

constrangimento de re-

colher papel usado sem 

descanso”. “Essa será sua 

tarefa diária”, afirmou a 
porta-voz do regime. De 

acordo com o Exército 

sul-coreano, o vento pre-

judicou a última operação 

de Pyongyang. “Enviaram 

mais de 310 balões, mas 

muitos deles voaram na 

direção da Coreia do Nor-

te”, afirmou o comandan-

te do Estado-Maior. 

Ministério da Defesa da 

Finlândia denunciou na 

segunda uma suposta 

violação do seu espaço 

aéreo por um avião mili-

tar russo e informou que a 

guarda da fronteira abriu 

uma investigação para es-

clarecer o incidente.

Nas imagens, é possível 

ver o momento em que 

o touro é perseguido por 

um homem a cavalo em 

um espaço cercado, mas 

o animal consegue pular 

a cerca, corre pelo espaço 

da arena entre a plateia e 

atinge espectadores.

Reprodução

Tensão dura duas semanas

As frustrações de Macron

Vitória histórica de Vini Jr.

Eleição interrompe plano de líder francês de liderar a Europa

‘Torcedores’ racistas são condenados a 8 meses de prisão na Espanha

Emmanuel Macron foi dor-
mir no sábado (8) com sua au-
toimagem de líder de uma Fran-
ça renovada à frente da Europa 
lustrada. Havia comandado as 
festividades dos 80 anos do Dia 
D, recebido o americano Joe 
Biden com pompas e até doado 
caças para a Ucrânia combater 
seu arquirrival Vladimir Putin.

O domingo da eleição par-
lamentar europeia lhe garantiu 
sonhos intranquilos, reduzindo 
o presidente à condição algo 
pedestre de político nas cordas. 
Convocar eleições parlamenta-
res antecipadas é a jogada mais 
arriscada de seu mandato.

Pode dar certo, por óbvio, 
mas a votação consagradora da 
RN de Marine Le Pen sugere 
que a busca de uma imagem 
moderada para a filha do ho-
mem que simbolizou a ultra-
direita fascistóide europeia por 
décadas está dando certo.

Macron faz, com a eleição, 
uma última tentativa de colocar 
o espantalho ante os franceses. 

Mesmo que Le Pen não amea-
lhe uma maioria, como pesqui-
sas indicam, ela pode sair com 
mais poder, obrigando o presi-
dente a coabitar com um Parla-
mento ainda mais hostil a ele.

Desde 2022, Macron não 
tem maioria, governando por 
meio de um controverso dis-

positivo que o permite driblar 
votações. Ele tem mandato até 
2027 e não pode mais disputar 
a reeleição, arriscando virar um 
pato manco se a ultradireita fi-
car em posição de força poten-
cialmente colocando Le Pen 
perto do Palácio do Eliseu.

Em 1997, Jacques Chirac 

também dissolveu a Assembleia 
Nacional e foi obrigado a en-
golir cinco anos de coabitação 
com a maioria de esquerda. 
Quando o pleito presidencial 
de 2002 chegou, contudo, o 
premiê socialista Lionel Jospin 
foi tirado do segundo turno 
por Jean-Marie Le Pen, pai de 
Marine.

O impopular Chirac então 
surfou o pânico que emergiu no 
eleitorado francês e reelegeu-se 
com facilidade no segundo tur-
no. Essa parte da história Ma-
cron não poderá testar, dado 
que está no segundo mandato.

Com tudo isso, Macron vê 
seu plano de tornar-se a refe-
rência da Europa, ocupando o 
posto que deveria ser do premiê 
alemão, Olaf Scholz, abortado 
para tratar de questões mais ur-
gentes em casa. O sistema dual 
francês ainda dá muito poder 
ao presidente, mas sua credibi-
lidade saiu arranhada.

Por: Igor Gielow 
(FOlhapress)

A Justiça da Espanha con-
denou a oito meses de prisão 
três torcedores do Valência 
acusados de proferirem insul-
tos racistas contra o brasileiro 
Vinicius Jr., durante partida 
do campeonato espanhol, em 
maio do ano passado. O trio 
também ficou proibido de ir a 
estádios durante dois anos.

Os três foram considerados 
culpados na acusação de deli-
to contra a integridade moral, 
com agravante de discrimina-
ção por motivos racistas.

Segundo a LaLiga, respon-
sável pelo campeonato espa-
nhol, esta é a primeira sentença 
condenatória deste tipo na Es-
panha como consequência da 
denúncia feita pela própria liga.

“Muitos pediram para que 
eu ignorasse, outros tantos 
disseram que minha luta era 
em vão e que eu deveria ape-
nas jogar futebol. Mas, como 
sempre disse, não sou vítima de 
racismo. Eu sou algoz de racis-
tas. Essa primeira condenação 
penal da história da Espanha 
não é por mim. É por todos os 
pretos”, escreveu o jogador em 
rede social.

“Que os outros racistas 
tenham medo, vergonha e se 
escondam nas sombras. Caso 
contrário, estarei aqui para 
cobrar. Obrigado a La Liga e 
ao Real Madrid por ajudarem 
nessa condenação histórica”, 
disse Vini. 

“Esta sentença é uma grande 
notícia para a luta contra o ra-
cismo na Espanha, já que repara 
o dano sofrido por Vinicius Jr. 
e lança uma mensagem clara às 
pessoas que vão a um estádio de 
futebol para insultar: de que a 

La Liga os detectará, denuncia-
rá e haverá consequências pe-
nais para eles”, afirmou o presi-
dente da entidade, Javier Tebas.

Segundo o Real Madrid, o 
trio escreveu uma carta pedindo 
desculpas ao atacante brasileiro. 
“Os três acusados assumiram a 
sua responsabilidade criminal e 
tornaram pública uma carta de 
desculpas dirigida ao nosso jo-
gador Vinicius Junior, ao Real 
Madrid e às pessoas que se sen-
tiram ofendidas e ofendidas”, in-
formou o clube em nota.

“Entendo que possa haver 
certa frustração pelo tempo 
que essas sentenças levam 
para serem proferidas, mas 

isso demonstra que a Espanha 
é um país garantista a nível 
judicial”, acrescentou o presi-
dente da LaLiga.

O próprio Tebas se viu en-
volvido no escândalo dos ata-
ques racistas contra Vinicius 
Jr. Após a partida em que foi 
chamado de macaco, o atleta 
fez uma crítica pública à falta 
de punições na liga espanhola.

Após o episódio, Tebas insi-
nuou no Twitter que o jogador 
estava sendo manipulado e que 
não deixaria o brasileiro man-
char a imagem da competição.

Vinicius Junior foi ao ataque 
com fotos, vídeos e mensagens 
ressaltando episódios de racismo 

sofridos por ele e outros jogado-
res. O atacante recebeu apoio de 
nomes do esporte e de autorida-
des. Na sequência, Tebas pediu 
desculpas, e a La Liga lançou 
uma série de medidas de combate 
à discriminação racial no futebol.

INSULTOS RACISTAS

O caso que levou à con-
denação ocorreu em maio de 
2023. Os insultos começaram 
por volta dos 15 minutos do 
segundo tempo, quando o bra-
sileiro sofreu uma falta e foi 
chamado de “mono” (macaco, 
em espanhol) por torcedores 
adversários. Os xingamentos 
continuaram, a ponto de o lo-
cutor do estádio intervir pedin-
do o fim dos gritos, para que a 
partida não fosse suspensa.

Já nos acréscimos, depois 
de Vinicius identificar um dos 
torcedores e denunciá-lo para 
a arbitragem com gestos, joga-
dores das duas equipes troca-
ram empurrões. O brasileiro 
recebeu um “mata-leão” do 
atacante Hugo Duro e, ao se 
desvencilhar, atingiu o jogador 
do Valencia no rosto - a ação foi 
punida com o cartão vermelho.

Após a partida, o técnico 
do Real Madrid, Carlo Ance-
lotti, saiu em defesa de Vinicius 
e classificou o ocorrido como 
“inaceitável”.

“O ambiente estava muito 
tenso, muito ruim, perguntei 
se ele queria continuar em cam-
po. O fato de pensar que tenho 
que tirá-lo por causa de racismo 
não me parece certo. Eu devo 
tirar um jogador se ele não está 
jogando bem, mas pensar em 
tirar um jogador por racismo, 
nunca aconteceu comigo.”

Reprodução

Joilson Marconne/ CBF

Emmanuel Macron sofre derrota em eleição parlamentar

Vini Jr. vem lutando contra o racismo na Espanha há anos

IA: China busca o seu 
próprio caminho

Brasileira ferida no 
Líbano sai da UtI

Quando se fala em inte-
ligência artificial na China, 
analistas mais ligados ao país 
reclamam que a questão venha 
quase sempre acompanhada da 
comparação com os Estados 
Unidos, apresentado como re-
ferência (“benchmark”).

“É lamentável enquadrar a 
IA chinesa apenas na competi-
ção com os EUA”, diz Jen Zhu, 
sócia da IN. Capital, de Hong 
Kong. “Os ecossistemas dos 
EUA e da China são muito di-
ferentes, portanto têm seus prós 

e contras. A China é inigualável 
em termos de escala, de achar a 
adequação do produto ao mer-
cado e de tornar os produtos 
acessíveis.” Em aplicação, não 
estaria atrás de ninguém.

Segundo Kyle Chan, da ne-
wsletter High Capacity, “a Chi-
na procura aproveitar a IA para 
seus objetivos mais amplos de 
progresso técnico e científico e 
para desenvolver suas capacida-
des na produção avançada”.

Por: Nelson de Sá 
(Folhapress)

A brasileira ferida em um 
bombardeio no Líbano saiu da 
UTI do hospital Zahraa, em 
Beirute. Fátima Boustani, de 30 
anos, deixou a UTI no último 
sábado (8). A informação foi 
confirmada ao UOL pelo pri-
mo do marido dela, Hussein 
Ezzddein. 

Apesar de estar ‘’estável’’, 
ainda não teve alta do hospital. 
Não há previsão de ser liberada 
até o momento. Ela havia sido 
transferida para o hospital em 
Beirute, capital do país, na se-

mana passada.
A mulher já passou por três 

cirurgias, contou Hussein. Ela 
ficou com o rosto desfigurado e 
sofreu sangramento no pulmão 
após o bombardeio. Fátima 
precisará passar por procedi-
mentos para reconstruir a face.

A filha dela também conti-
nua internada. A menina de 12 
anos sofreu diversos ferimen-
tos, perdeu muito sangue e qua-
se teve uma perna amputada. 
Na terça (11) ela deve passar 
por mais uma cirurgia na perna. 
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JUNHO VERMELHO: 

HEMOCENTRO DE BRASÍLIA PROMOVE AÇÕES DE COLETA PARA AUMENTAR ESTOQUE

por Mayariane castro

E
m meio a tantas 
cores, a primeira 
que aparece no 
arco-íris é o ver-
melho. Esta cor é 

a que representa uma das lutas 
mais importantes. Junho ver-
melho, mês de conscientização 
sobre a importância da doação 
de sangue, que é comemorado 
junto ao dia mundial do doador 
de sangue, no dia 14 de junho.

Para marcar o mês, a Fun-
dação Hemocentro de Brasília 
(FHB) e o Boulevard Sho-
pping fizeram uma parceria 
para uma edição especial da 
Linha Vermelha, transporte 
gratuito para doadores. En-
tre os dias 11 e 27 deste mês, 
uma van fará o trajeto entre 
o shopping e o Hemocentro, 
na Asa Norte, para facilitar o 
deslocamento.

A ação faz parte da campa-
nha Junho Vermelho: Unidos 
pela Vida, do Hemocentro de 
Brasília. Para celebrar a data e 
incentivar a população a doar 
sangue para colaborar com o 
aumento dos estoques de san-
gue, o Hemocentro também 
promoverá palestras sobre 
doação de sangue, formação 
de multiplicadores e de orga-
nizadores de grupos de doa-
ção, além de distribuição de 
brindes.

Segundo dados divulgados 
pelo próprio Hemocentro de 
Brasília, atualmente o estoque 
se encontra abaixo do adequa-
do para os tipos sanguíneos O 
, O- e B. Para manter o estoque 
sanguíneo, é necessário o mí-
nimo de 180 bolsas coletadas 
diariamente e que a corrente 
de doações se mantenha cons-
tante, o que, no entanto, não 
vem acontecendo.

Celebração
Fernanda Karen, 24 anos, 

é analista de Comunicação e 
conta com uma tradição inco-
mum, mas muito nobre, para 
comemorar o seu aniversário. 
Todo ano, ela reúne seus ami-
gos e faz a eles um único pedi-
do: que doem sangue com ela 
como presente de aniversário. 
Aqueles que não podem estar 
presentes no dia marcado se 
comprometem a estar em uma 
nova data e mandar comprova-
ção de que a doação foi feita.

Suas motivações para doa-

ção são mais que especiais. 
“Minha mãe é paciente renal e 
precisou de uma transfusão de 
sangue. Algum tempo depois, 
vi um anúncio no hemocentro 
falando sobre a baixa no banco 
de sangue. Como minha mãe 
recebeu ajuda, senti que pode-
ria, de certa forma, continuar 
essa corrente e ajudar outra 
pessoa. Coincidentemente, era 
a semana do meu aniversário. 
Então, aproveitei para pedir 
aos meus amigos que doassem 
sangue como presente. Esta-
mos no quinto ano doando 

regularmente”.
Ela diz que são muitas me-

mórias e situações nas quais ela 
esteve presente diretamente na 
doação de sangue e no Hemo-
centro. Quando questionada 
sobre qual seria sua memória 
favorita e mais importante em 
relação a isso, Fernanda respon-
de que foi doar sangue acom-
panhada de sua mãe, agora sem 
problemas renais, porque ela 
foi a causa inspiradora de toda a 
situação para Fernanda. A ana-
lista enfatiza o que doar sangue 
significa para ela

“Doar sangue significa so-
lidariedade e gratidão. É uma 
forma de retribuir a ajuda rece-
bida e de manter uma corrente 
de apoio a quem necessita. A 
doação de sangue se transforma 
em um ato altruísta, simboli-
zando a continuidade da vida e 
a conexão entre as pessoas. No 
caso específico do aniversário, 
tornou-se uma tradição signifi-
cativa, onde a celebração pessoal 
se alinha com um gesto de gene-
rosidade, beneficiando aqueles 
que dependem dessa doação 
para sobreviver”, diz Fernanda.

Como doar
A edição especial da Linha 

Vermelha estará disponível às 
terças e quintas, com horários 
de saída do shopping às 9h30 
e às 14h30. A van buscará os 
candidatos à doação no Pon-
to Vermelho, local marcado 
e sinalizado dentro do Sho-
pping Boulevard. Para reali-
zar agendamento de doações, 
é possível fazer através do site 
Agenda DF ou ligando para o 
telefone 160 para checar dis-
ponibilidade de vagas.

Para doar sangue, é pre-
ciso ter entre 16 e 69 anos, 
pesar mais de 51 kg e estar 
saudável. Para quem passou 
por cirurgia, exame endos-
cópico ou adoeceu recen-
temente, como covid-19, é 
preciso checar informações 
diretamente com o hemo-
centro para checar aptidão. 
Pessoas que fizeram tatua-
gem precisam esperar um ano 
para poder doar. Pacientes 
diagnosticados com dengue 
clássica devem esperar 30 
dias, e para dengue hemorrá-
gica, o prazo é de seis meses.

Como parte da campa-
nha Junho Vermelho, o He-
mocentro de Brasília realiza-
rá três visitas externas com a 
unidade móvel neste mês. A 
primeira ação aconteceu na 
sexta-feira passada (7), na 
Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), no Gama. Em 
14 de junho, no Dia Mun-
dial do Doador de Sangue, a 
ação será feita no Palácio do 
Buriti, como parte da cam-
panha “Mulheres no Poder 
Doando Sangue e Salvan-
do Vidas 2024”. No dia 27, 
a Presidência da República 
receberá a unidade móvel de 
coleta externa, no Palácio do 
Planalto.

Thomaz Silva/Agência Brasil

Doar sangue é importante ato de solidariedade. Saiba como fazer para doar

O Hemorio se uniu a em-
presas do setor de transporte 
para aumentar as doações du-
rante os dias 10 a 14, como 
parte da campanha Junho Ver-
melho. Este é o segundo ano 
da Rota Solidária, que oferece 
passagens gratuitas a quem for 
fazer a boa ação. Nesta sex-
ta-feira, comemora-se o Dia 
Mundial do Doador de Sangue.

O objetivo da ação é viabili-

zar a integração entre doadores 
e o Hemorio a partir da gratui-
dade de passagens para aumen-
tar os estoques de sangue no 
mês dedicado à conscientização 
sobre a importância da iniciati-
va solidária que salva vidas. Este 
ano, serão oferecidas 5,2 mil 
gratuidades para a campanha.

“Depois do sucesso do ano 
passado, a Rota Solidária che-
ga à segunda edição ampliada, 

com a participação de mais 
empresas ligadas ao setor de 
mobilidade, unidas no propó-
sito de incentivar a doação de 
sangue. Essa campanha já se 
tornou uma tradição do Junho 
Vermelho e tenho certeza que 
este ano vamos superar o nú-
mero de doações de 2023. Essa 
é uma ação para a população do 
estado do Rio, sempre disposta 
a ajudar o próximo”, afirma o 

diretor-geral do Hemorio, Luiz 
Amorim.

Integram a iniciativa as 
concessionárias MetrôRio, 
VLT Carioca, Semove, CCR 
Barcas e SuperVia, o aplicativo 
Uber, as empresas de bilheta-
gem eletrônica Riocard Mais e 
Jaé, além do apoio do America 
Football Club, que levará aos 
modais de transporte o masco-
te Sangue Bom.

Como participar
Para participar da Rota So-

lidária, os doadores devem ir 
até o Hemorio, localizado na 
Rua Frei Caneca, 8, Centro 
do Rio, das 7h às 18h, e infor-
mar qual foi o modal utilizado. 
Após a doação, serão disponi-
bilizadas duas passagens para 
cobrir os custos do desloca-
mento. No caso dos usuários 
da plataforma Uber, haverá 

um desconto de até R$10 em 
viagens para o Hemorio atra-
vés do código promocional 
HEMORIO. Para utilizar o 
código, o doador deve ir em 
“Carteira”, rolar a barra até 
“Adicionar código promocio-
nal” e, na sequência, digitar o 
código HEMORIO. O des-
conto apenas será aplicado 
para viagens começando ou 
terminando no Hemorio.

No Rio, transporte é oferecido gratuitamente

É HORA DE DOAR SANGUE

Molica "Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

FERNANDO Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."
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Equipes de urbanismo flagram 
descarte irregular de aterro

Niterói inaugura nova 
unidade do Médico de Família

CORREIO FLUMINENSE

Programa Médico de Família

Mobilização contra o Trabalho infantil

Denúncias de irregularidades

Na última sexta-feira (7), 
agentes da Secretaria de 
Urbanismo do município 
de Saquarema, em dili-
gência no bairro Jardim 
Ipitangas juntamente 
com policiais do PROEIS, 
realizaram a condução 
de um homem suspei-
to de cometer crimes 
ambientais. Os agentes 
chegaram ao local após 
a denúncia de que uma 

pessoa estaria realizan-
do o descarte irregular 
de materiais em área 
ambiental. Assim que a 
denúncia foi recebida, 
os policiais e técnicos da 
Secretaria de Urbanismo 
foram ao local e flagra-
ram o descarte de aterro 
em área de proteção am-
biental, com o objetivo de 
abrir uma rua e alterar o 
curso hídrico.  

Os moradores do Morro do 
Holofote, na Zona Norte 
de Niterói, passam a con-
tar com atendimento em 
uma unidade do Médico 
de Família. A Prefeitura de 
Niterói inaugurou o novo 
módulo, que vai atender 
cerca de 2,5 mil pessoas da 
região e 1,1 mil domicílios. 
De acordo com o prefeito 
Axel Grael, o nome da uni-
dade é uma homenagem 
à Satie Mizubuti, ativista 
de grande importância da 

cidade que contribuiu para 
o desenvolvimento do Pro-
grama Médico de Família. 
Também estiveram pre-
sentes à cerimônia a secre-
tária de saúde, Anamaria 
Schneider, e o diretor geral 
da FeSaúde, Pedro Lima. O 
módulo contará com uma 
equipe de atenção primá-
ria formada por um mé-
dico, um enfermeiro, um 
supervisor de serviço, um 
técnico de enfermagem e 
dois agentes de saúde. 

De acordo com Pedro Lima, 
diretor-geral da FeSaúde, a 
inauguração de uma nova 
unidade do Programa Mé-
dico de Família (PMF) em 
Niterói marca um com-
promisso significativo com 
a saúde da comunidade. 
Após extensas conversas 
com líderes comunitários 
e a própria comunidade, a 

nova unidade não só resga-
ta a metodologia consolida-
da do PMF, mas também 
incorpora inovações tecno-
lógicas. “Temos conversado 
muito com os moradores 
do território, apresentando 
a proposta do PMF e tudo 
que esse serviço represen-
ta. É muito bom estar nes-
sas reuniões’’, disse.

Nesta quarta-feira (12), a 
cidade de Rio das Ostras 
realizará uma mobiliza-
ção durante o Dia Mundial 
contra o Trabalho Infantil. 
A data foi instituída pela 
Organização Internacio-
nal do Trabalho (OIT), em 
2002, marcando a apre-
sentação do primeiro rela-
tório global sobre o traba-

lho infantil na Conferência 
Anual do Trabalho. A equi-
pe do Serviço Especializa-
do de Abordagem Social 
realizará uma ação de 
conscientização nas ruas 
do Centro, entre 15h e 17h.  
A atividade contará com a 
distribuição de panfletos 
informativos e aborda-
gem direta aos cidadãos.

Diversos montes de aterro 
já estavam no local, sob a 
justificativa de criar uma 
ligação entre as ruas 6 e 7, 
aterrando uma área de bre-
jo. Apesar da palavra “brejo” 
ter acepções diversas, ge-
nericamente corresponde 
a terrenos alagadiços com 
saturação de água no solo. 
Esses ambientes são for-

mados pela acumulação 
de água proveniente de 
chuvas, rios ou lençóis fre-
áticos. Em Saquarema, as 
denúncias sobre irregula-
ridades em terrenos, cons-
truções ou invasões po-
dem ser feitas diretamente 
à Secretaria de Urbanismo, 
pelo e-mail urbanismo@
saquarema.rj.gov.br. 

Divulgação

Divulgação 

Agentes da Secretaria de Urbanismo durante diligência 

Módulo contará com uma equipe de atenção primária

Estado entrega mais 
de 9.500 unidades do 

Cartão Recomeçar

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento Social e Direitos 
Humanos, entrega, a partir 
desta terça-feira (11/06) até a 
próxima sexta-feira (14/06), o 
Cartão Recomeçar para as fa-
mílias atingidas por temporais 
em Duque de Caxias, Rio de 
Janeiro, São João de Meriti e 
Queimados. Nesta sexta etapa, 
serão disponibilizados 9.583 
cartões, que somam investimen-
to de cerca de R$ 29 milhões. O 
Governo do Estado já destinou 
mais de R$ 81 milhões para o 
programa em 2024.

-  Trabalhamos para que as 
famílias atingidas pelas chuvas 

possam reconstruir suas vidas 
com dignidade e respeito. O Re-
começar é um compromisso so-
cial, um amparo para os que mais 
precisam. Só esse ano, devemos 
investir cerca de R$ 140 milhões 
no benefício - ressaltou o gover-
nador Cláudio Castro. 

O Cartão Recomeçar tem o 
valor de R$ 3 mil e auxilia a po-
pulação em vulnerabilidade a 
superar os prejuízos das chuvas. 
Pago em parcela única, como 
cartão de débito, pode ser usa-
do para compra de material de 
construção, eletrodomésticos 
da linha branca e móveis. Com 
essa nova entrega, o Governo 
do Estado totaliza 27.133 be-

nefícios do Recomeçar conce-
didos para as vítimas das chuvas 
do primeiro semestre.

 - O Recomeçar, além de um 
auxílio para as famílias, movi-
menta a economia das cidades 
atingidas pelas chuvas, e isso 
é fundamental para o cresci-
mento econômico e social dos 
municípios. Cerca de 45 mil fa-
mílias deverão ser beneficiadas 
pelo programa.  E esse quanti-
tativo atendido é inédito. Em 
2022, tivemos cerca de 23 mil 
pessoas contempladas – afir-
mou a secretária de Desenvol-
vimento Social e Direitos Hu-
manos, Rosangela Gomes. 

O cronograma de entrega 

Rio de Janeiro, Caxias, SJ de Meriti e Queimados 
são as próximas cidades que receberão o benefício

Luis Alvarenga

Governador 
Cláudio 
Castro 
durante 
recente 
entrega 
dos cartões 
Recomeçar 
em SJ de 
Meriti

iNB assina contrato 
com a adL Mineração

Vendas do comércio 
no dia dos Namorados

A Indústrias Nucleares do 
Brasil informou nesta segun-
da-feira, dia 10, que assinou 
contrato de cessão onerosa de 
direito de uso, por um perío-
do de 30 anos, da Unidade em 
Descomissionamento de Bue-
na, no município de São Fran-
cisco de Itabapoana, no estado 
do Rio de Janeiro. 

A empresa ADL Minera-
ção e Participações LTDA foi 
a vencedora da oferta pública 
realizada pela INB.

Segundo o presidente da 
INB, Adauto Seixas, a unidade 
de Buena atuava na comerciali-
zação de minerais como ilmeni-
ta, zirconita, rutilo e monazita. 

“Com essa cessão, a INB 
deixará de ter um custo fixo de 
R$ 1,1 milhão por mês, e passa-
rá a receber valores de uma par-
cela fixa de R$ 100 mil por mês, 
somados aos royalties sobre a 
receita da empresa cessionária 
e mais um percentual para a 
composição do Fundo de Des-
comissionamento da unidade”, 
explicou o presidente da INB.

A cessão onerosa é referente 
ao uso da Usina de Beneficia-
mento e das demais instalações 
e áreas da Unidade para realiza-
ção do processamento de mine-

rais a serem extraídos de jazidas 
cujos respectivos direitos mine-
rários sejam de titularidade da 
empresa vencedora.

Ainda de acordo com o 
presidente da INB, Adauto 
Seixas, com a cessão de Buena, 
que é uma das ações voltadas a 
novos negócios planejadas pela 
empresa, a estimativa é que a 
INB alcance uma economia de 
R$ 390 milhões nos 30 anos de 
vigência do contrato de conces-
são, além de passar a ter receita 
com a unidade.

Além da cessão de Buena, a 
INB ainda está em meio a mais 
três ações voltadas a novos ne-
gócios, que devem gerar mais 
de R$ 70 bilhões em recursos 
para a empresa nos próximos 
15 anos. 

São elas: a Proposta de Ma-
nifestação de Interesse (PMI) 
da Mina de Figueira, no Para-
ná, onde existem reservas de 
carvão, molibdênio e urânio. 
A PMI da Mina de Rio Cris-
talino, no Pará, onde existem 
reservas de Urânio de alto valor 
agregado. A INB lançará o edi-
tal para venda de Torta II, que 
é o resíduo da extração de areia 
monazítica, que possui mine-
rais agregados.

O volume de vendas do co-
mércio varejista no Estado do 
Rio de Janeiro, voltado para o 
Dia dos Namorados, deverá che-
gar a R$ 221,2 milhões em 2024. 
Confirmada a expectativa, o vo-
lume representa um crescimen-
to de 8,3% em relação a 2023, 
quando o varejo fluminense 
movimentou R$ 204,2 milhões. 
Os dados são da Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC).

– A previsão de crescimento 
nas vendas do comércio reflete 
a confiança do empresariado do 
setor e do consumidor na econo-
mia fluminense. Sinaliza também 
a geração de mais empregos para 
a população, com as contratações 
temporárias, importantes para o 
mercado de trabalho por repre-
sentarem uma possibilidade de 
efetivação – comentou o gover-
nador Cláudio Castro.

De acordo com a CNC, 
entre os segmentos com maior 
movimento de vendas estão 
vestuário, calçados e acessórios, 
utilidades domésticas e eletroele-
trônicos. Já o estudo realizado 
pelo Instituto Fecomércio de 
Pesquisas e Análises (IFec RJ) 
mostra que metade dos consu-
midores da capital fluminense e 
da Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro pretende presentear 
alguém no Dia dos Namorados. 

– O Dia dos Namorados é 
a sexta data comemorativa mais 
importante do varejo em termos 
de movimentação financeira. E 
representa, para além do volu-
me de vendas, a oportunidade 
de contratações por conta do 
trabalho temporário que a data 
demanda – explicou a secretária 
interina de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria, Comércio 
e Serviços, Fernanda Curdi.

Divulgação

Fábrica de Combustível Nuclear da INB

Área de lazer é 
revitalizada em sG

A Prefeitura de São Gonça-
lo entregou mais uma área revi-
talizada para a população, dessa 
vez, na Estrada de Santa Izabel, 
mais especificamente na locali-
dade conhecida como Cafuca, 
em Santa Izabel.

Anteriormente, o espaço era 
ocupado por trêileres abandona-
dos e usado para descarte irregular 
de lixo. Buscando valorizar a área, 
a Secretaria de Conservação lim-
pou o local, com o apoio da Sub-
secretaria de Fiscalização de Pos-
turas, e instalou bancos para que a 
população possa se sentar, além de 
canteiros de plantas. Além disso, 
um painel grafitado com símbo-
los da natureza, como borboletas 
e flores, foi feito pelos artistas Siri 
do Muro e Leandro Ribeiro, do 

projeto Cidade Ilustrada.
O secretário de Conservação, 

Edson Leal, explicou a impor-
tância de oferecer um local mais 
atraente para a população. “Após 
a limpeza do espaço, vimos a 
oportunidade de criação de um 
ambiente humanizado para essa 
região, transformando uma área 
que anteriormente era ocupada de 
forma irregular. Para isso, chama-
mos a equipe do Cidade Ilustrada 
para trazer mais cor ao ambiente e 
agregar ao trabalho que está sendo 
realizado pelas equipes de Parques 
e Jardins. Pensamos na criação de 
um espaço de convivência, onde o 
morador pode contemplar o pai-
sagismo do local, as pinturas rea-
lizadas e tirar belíssimas fotos para 
recordação”, disse.

do Recomeçar aos beneficiários 
será definido pelas prefeituras. 
Nesta terça-feira (11/06), o 
cartão será entregue para Du-
que de Caxias, às 16h. Na quar-
ta, dia 12, será a vez do Rio de 
Janeiro, às 10h, e Queimados, 
às 17h. E na sexta, dia 14, São 
João de Meriti recebe o progra-
ma para as entregas às 10h. 

Nas fases anteriores, as ci-
dades de Nova Iguaçu, São João 
Meriti, Angra dos Reis, Miguel 
Pereira, Aperibé, Belford Roxo, 
Cambuci, Cardoso Moreira, Du-
que de Caxias, Itaperuna, Japeri, 
Mesquita, Nilópolis, São Gonça-
lo, Valença e Santo Antônio de 
Pádua receberam 17.369 cartões.

Quem tem direito ao 
Recomeçar

Para que o Estado forneça 
o benefício, o município preci-
sa decretar calamidade pública 
ou emergência nível II ou III. 
A família deve estar inscrita no 
Cadastro Único e ter renda per 
capita de até meio salário míni-
mo ou renda familiar total de até 
três salários mínimos à época do 
ocorrido, além da comprovação 
de que o imóvel foi atingido e/ou 
os móveis danificados.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Grupo Arco-íris traz James 
Green ao Museu do Catete

CAU-RJ visita o Piscinão 
da Praça da Bandeira

O Museu da República, no 
Catete, em parceria com 
a Editora Unesp, o Gru-
po Arco-Íris de Cidadania 
LGBTI+ e diversas outras 
instituições, recebem o 
brasilianista James Green, 
para conferência e lança-
mento do livro ‘Escritos de 
um Viado Vermelho’, do 
renomado autor James 
Green. O evento acontece 
nesta terça (11) às 18h, no 
Salão Nobre e no Auditó-
rio Apolônio de Carvalho e 
é aberto ao público.
Além de marcar o lança-
mento de uma obra de 
grande relevância para 
os estudos históricos e de 
gênero, também contará 
com a conferência “A con-
tribuição do Movimento 
LGBTI+ para a República 
Brasileira”. Será uma opor-
tunidade ímpar de refle-
xão e diálogo sobre temas 
cruciais para a construção 
de uma sociedade mais 
inclusiva e igualitária.
‘Escritos de um Viado 
Vermelho’ é uma cole-
tânea de ensaios que 
mescla relatos autobio-
gráficos do autor com 
análises profundas sobre 
o movimento LGBTQIA+ 
e o período da ditadura 
militar brasileira. James 

Green, professor de His-
tória Moderna da Amé-
rica Latina e reconheci-
do ativista, oferece uma 
visão única e esclarece-
dora sobre temas que 
permeiam nossa história 
recente e suas interse-
ções com questões de 
gênero e sexualidade.
Com uma trajetória mar-
cada pelo compromisso 
com a defesa dos direitos 
humanos e da democra-
cia, James Green com-
partilha em suas páginas 
não apenas uma análise 
histórica, mas também 
um convite à reflexão so-
bre o papel do ativismo na 
transformação social.
O evento integra a progra-
mação oficial do Mês do 
Orgulho LGBTI+ e conta 
com o apoio do Grupo Ar-
co-Íris de Cidadania LGB-
TI+, Museu Movimento 
LGBTI+ Río, Arco-íris Por 
Prazer- Coro LGBTI do Rio 
de Janeiro, Centro Comu-
nitário LGBTI + Rio, Pro-
grama Rio Sem Lgbtifo-
bia, Centro João Antônio 
Mascarenhas da UFPel, 
Laboratório MEI - Museo-
logia da UNIRio, Museu da 
República e Ministério da 
Cultura.

Presidente do Conselho de 
Arquitetura e Urbanismo 
do Rio de Janeiro (CAU/RJ), 
Sydnei Menezes visita pela 
primeira vez o “Piscinão” da 
Praça da Bandeira, exem-
plo de uma iniciativa bem-
-sucedida no combate  às 
enchentes na Zona Norte 
do Rio e que pode ser um 
importante auxiliar na pre-
venção dos impactos dos 
eventos climáticos extre-
mos, como o que afetou o 
Rio Grande do Sul no últi-
mo mês: “O Reservatório da 
Praça da Bandeira é resul-
tado da boa infraestrutura 
urbana, da boa técnica e da 
boa engenharia”, diz Mene-
zes, arquiteto e urbanista. 
Nesta terça (11), às 10h, o 
Conselho de Arquitetu-
ra e Urbanismo do Rio de 
Janeiro (CAU/RJ) realizará 
pela primeira vez uma visi-
ta ao Reservatório da Praça 
da Bandeira, mais conhe-
cido como “Piscinão”, um 
mecanismo que é respon-
sável por conter grandes 
enchentes desde sua cons-
trução e que pode ser clas-
sificado como uma possível 
solução para enfrentar os 

eventos climáticos extre-
mos no Brasil.
O presidente do CAU/RJ, 
Sydnei Menezes, afirmou 
que “uma solução muito 
adequada para o Rio de 
Janeiro, é a chamada so-
lução dos piscinões, que 
são grandes reservatórios 
subterrâneos que retém as 
águas antes de conduzi-las 
novamente para os rios e 
canais”. Ainda foi salienta-
do que essa medida “tem 
dado muito resultado”, 
uma vez que a Praça da 
Bandeira não se encontra 
mais “totalmente submer-
sa” em períodos de fortes 
temporais.
Em dezembro de 2023, o 
“Piscinão” da Praça da Ban-
deira completou 10 anos 
de funcionamento, tendo 
sido inaugurado como um 
trabalho conjunto entre 
a Prefeitura do Rio e pela 
Fundação Rio-Águas. O 
presidente do CAU/RJ, Syd-
nei Menezes, ressaltou que 
o Reservatório “deve servir 
como um exemplo a ser es-
palhado por toda a cidade 
e para demais cidades bra-
sileiras também”.

Divulgação

Marcelo Piu/Prefeitura do Rio

James Green participa de evento LGBT+ nesta terça

A construção do piscinão deu fim às enchentes na região

Economia do Rio cresceu 
mais do que a do Brasil
Números do primeiro trimestre do Rio foram superiores aos do país

A atividade econômica do 
Rio cresceu 1,8% no primeiro 
trimestre de 2024, na compa-
ração com o quarto trimestre 
de 2023. Os números são do 
Indicador de Atividade Eco-
nômica do Rio (IAE-Rio), 
calculado pela Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento 
Urbano e Econômico (SM-
DUE). Essa taxa foi maior 
que a do PIB do Brasil, que 
cresceu 0,8% nesse período, 
de acordo com os dados das 
Contas Nacionais Trimestrais 
divulgados pelo IBGE, puxa-
do pela agropecuária.

“O Rio vem mostrando 
uma recuperação importante 
de sua economia, com indica-
dores de atividade mostrando 
crescimento e com o arrefeci-
mento do desemprego. Atin-
gimos a marca de 3,3 milhões 
de pessoas ocupadas. Então, o 
crescimento do PIB no 1º tri-
mestre deste ano é o resultado 
do trabalho que estamos fazen-
do: melhorando o ambiente 
de negócios, atraindo investi-
mentos, com projetos como o 
Porto Maravalley, além da volta 
da realização de grandes even-
tos culturais e de negócios na 
cidade”, resumiu o secretário 
municipal de Desenvolvimento 
Urbano e Econômico, Chicão 
Bulhões.

Pelo lado da oferta, o cres-
cimento do PIB brasileiro no 
1º trimestre de 2024 foi muito 
impactado pelo forte aumen-
to da agropecuária (11,3%, na 
comparação com o trimestre 
imediatamente anterior), com 
uma quase estagnação da indús-
tria (-0,1%) e um crescimento 
dos serviços – principal seg-
mento da economia do Brasil, 
responsável por mais de 70% da 
economia nacional – de 1,4%.

Já a economia carioca 
apresentou um crescimento 

mais forte do setor de ser-
viços, de 2,0%, segundo o 
Indicador de Atividades de 
Serviços (IAS-Rio), também 
elaborado pela SMDUE. 
Vale frisar que no Rio o peso 
de serviços é maior ainda, de 
aproximadamente 85%.

Esse crescimento mais forte 
da economia do Rio do que do 
Brasil está associado ao forte 
aumento do setor de serviços 
na capital fluminense, que é 
basicamente dependente desse 
setor. E o setor apresentou um 

resultado mais forte no Rio 
do que no Brasil. Também no 
primeiro trimestre de 2024, o 
Rio gerou 21,8 mil novos em-
pregos formais, de acordo com 
dados do CAGED / Minis-
tério do Trabalho e Emprego 
(MTE), sendo mais de 80% do 
setor de serviços.

Esses dados estão disponí-
veis na quinta edição de 2024 
do Boletim Econômico do 
Rio, elaborado pela SMDUE, 
no site do Observatório Eco-
nômico do Rio.

Wirestock/ Freepick

A economia do Rio de Janeiro cresceu mais do que a do Brasil no primeiro trimestre

Cine Santa Teresa está de volta
Espaço passou por ampla modernização em edital da Sececrj

Entre os bairros mais char-
mosos e tradicionais do Rio de 
Janeiro, Santa Teresa é conheci-
do por seus bares, restaurantes e 
paisagens turísticas. Mas agora, 
a sétima arte voltará a ser uma 
opção de lazer para os morado-
res e visitantes. O popular Cine 
Santa retornou às atividades na 
última sexta-feira (7), após qua-
tro meses de espera, com uma 
grande festa gratuita de reaber-
tura para a população. A casa, 
localizada no famoso Largo 
dos Guimarães, passou por re-
forma após ser contemplada no 
edital de Apoio aos Espaços de 
Audiovisual, da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa do Rio de Janeiro.

“O cinema de rua desem-
penha um papel importante na 
formação de público e plateia, 
mas também no resgate da his-
tória de um determinado local. 
No ano passado, lançamos o 
maior pacote de fomento da 
história do Estado do Rio de 
Janeiro, por meio da Lei Paulo 
Gustavo, com investimento de 
R$ 139 milhões ao setor cul-
tural. Foram mais de 1200 pro-
jetos contemplados em todo o 
território fluminense, com foco 
no segmento de audiovisual, 
tão afetado durante a pande-

mia. É muito importante ver 
essa política pública chegando 
até a ponta e ajudando espaços 
como o Cine Santa”, ressalta a 
secretária de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, Danielle 
Barros.

A história do Cine Santa 
começou em 2003, em outro 
ponto do bairro, mas foi em 
2005 que se estabeleceu no en-
dereço atual, no Largo dos Gui-
marães. O projeto foi um dos 
selecionados na Categoria A, 
destinada a salas de cinema in-
dependentes, e ganhou o apor-
te de R$ 400 mil. O valor foi 

utilizado na modernização da 
estrutura, instalação de rampas 
acessíveis, banheiros adaptados, 
iluminação especial e melhoria 
do sistema de som e imagem. O 
investimento também possibi-
litou a ampliação do escopo de 
atendimento, abrindo portas 
para ONGs e instituições de 
ensino participarem de exibi-
ções gratuitas.

“O apoio do poder público 
é importantíssimo, imprescin-
dível e indispensável. Este tipo 
de política pública não ajuda só 
os produtores culturais estabe-
lecidos, mas também cria con-

dições para que pes-
soas com boas ideias 
tenham ferramentas 
para adentrar essa 
área. Estamos pre-
parados para seguir 
levando cultura e 
cidadania para a 
população através 
do cinema”, conta 
Fernanda Olivei-
ra, idealizadora do 
Cine Santa.

Apesar de privi-
legiar filmes ligados 
à arte, seja nacional 
ou estrangeiro, o 
Cine Santa também 
exibe os famosos 

“blockbusters”, com a intenção 
de atender todos os públicos e 
promover formação de plateia: 
“Os filmes famosos têm a qua-
lidade de atrair o grande públi-
co, o que vai criando o costume 
da população de ir ao cinema”, 
completa Fernanda. 

A reabertura foi realizada 
por meio do edital Apoio aos 
Espaços do Audiovisual, apre-
sentado pelo Governo Federal, 
Ministério da Cultura, Gover-
no do Estado do Rio de Janeiro, 
Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, através da 
Lei Paulo Gustavo.

Felipe Aguiar

O tradicional Cine Santa Teresa está de cara nova e aberto ao público

Baleia Jubarte é vista 
na praia de ipanema

Uma baleia jubarte foi vista 
nadando na Praia de Ipanema, 
no domingo (9). Os banhistas 
puderam observá-la da areia. 
O biólogo do Laboratório de 
Mamíferos Aquáticos e Bioin-
dicadores da Faculdade de 
Oceanografia da UERJ, Rafael 
Carvalho, estima que seja um 
indivíduo jovem. Segundo o 
biólogo, as baleias passam pelo 
litoral brasileiro de maio a no-
vembro.

Carvalho alerta que as pes-
soas não devem se aproximar 
das baleias.

“É importante que observa-
dores dos animais não se apro-
ximem por uma questão de pre-
servação do hábito do animal 
que está neste momento sensível 
e importante da vida de migrar 
para se reproduzir ou dar à luz 
aos filhotes. Por uma questão 
de preservação da própria inte-
gridade e saúde do animal e da 
própria pessoa que esteja curiosa 
e queira se aproximar muito. É 
importante manter o distancia-
mento e observar de longe sem 
interromper o comportamento 
natural dos animais”, disse.

Cães envenenados 
no Jardim oceânico

A Delegacia de Proteção ao 
Meio Ambiente passou a investigar, 
na segunda (10), as mortes de cães 
com suspeita de envenenamento 
no bairro Jardim Oceânico, na zona 
oeste do Rio de Janeiro. Cerca de 40 
cães apresentaram sintomas de enve-
nenamento na região, e sete animais 
podem ter morrido em decorrência 
disso.

A delegacia vai convocar 
os três tutores que registraram 
queixa. Os investigadores sus-
peitam que algum pesticida 
tenha causado as mortes, mas 
ainda não sabem se o veneno 

foi colocado nos canteiros da 
região com a intenção de matar 
os cachorros ou se algum con-
domínio espalhou o veneno 
simplesmente para combater 
pragas como ratos.

Uma das hipóteses é que os 
envenenamentos tenham sido 
causados por produtos quími-
cos usados pelos condomínios 
para dedetizar ambientes inter-
nos e limpar calçadas. No sába-
do (8), a Comlurb fez uma ope-
ração de limpeza para eliminar 
produtos químicos que possam 
ter provocado a morte dos cães.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



Terça-feira, 11 de Junho de 2024 11Baixada

Festa de Santo Antônio 
começa amanhã em Caxias
Evento acontece até domingo (16) com vasta programação na cidade

Nesta quarta-feira (12) vai 
começar o maior evento popular 
e religioso da Baixada Fluminen-
se: a festa, em Duque de Caxias, 
que homenageia Santo Antônio, 
o padroeiro da cidade. Indo até 
domingo (16), serão cinco dias 
de comemoração com muita fé, 
diversão e boa comida para os vi-
sitantes. A abertura oficial será às 
18h, com missa, brincadeiras, exi-
bição e venda de artesanato, além 
de comidas típicas nos quiosques 
da tradicional quermesse, que 
acontecerá na Av. Governador 
Leonel de Moura Brizola (anti-
ga Presidente Kennedy), entre a 
Igreja de Santo Antônio e a Praça 
do Pacificador. Na praça, as qua-
drilhas juninas darão um show 
para os presentes todas as noites

A festa também contará com 
artistas locais e convidados, com 
shows gratuitos. O evento é uma 
realização da Catedral de Santo 
Antônio, com o apoio da Pre-
feitura Municipal de Duque de 
Caxias.

Programação:

– Dia 12 (Dia dos Namorados):
17h30: Início das atividades do 
Teatro Raul Cortez.
18h: Abertura do evento.

18h30: Início das apresentações 
das Quadrilhas.
19h: Missa da Confirmação do 
Amor com Casais.

– Dia 13 (Dia de Santo An-
tônio):
06h: Início das missas do Dia do 
Padroeiro.
Das 13 às 16h: Programação Cul-
tural no Teatro Raul Cortez.
17h: Início da Procissão de Santo 

Antônio, seguida de missa solene 
(a última do dia).
18h30: Apresentação de Quadri-
lha na Praça Raul Cortez.
21h: início dos shows da noite, 
começando com o grupo Forró 
Descalço.

– Dia 14 (Sexta-feira):
07h: Início das missas. A última 
será às 19h.
18h30: Início da apresentação das 

Quadrilhas e de shows musi-
cais.

– Dia 15 (Sábado):
17h: Início da apresentação das 
Quadrilhas.
21h: Início dos shows musicais 
no Teatro Raul Cortez.

– Dia 16 (Domingo):
18h30: Início da apresentação das 
Quadrilhas e de shows musicais.

Divulgação

Serão cinco dias de comemoração com muita fé, diversão e boa comida para os visitantes

Escola Móvel Pet do Senac 
RJ chega a Nilópolis

A Escola Móvel Pet do Senac 
RJ, um veículo adaptado para 
oferecer cuidados para bichinhos 
de estimação e cursos, chega em 
Nilópolis com atividades gratui-
tas para pets e tutores no dia 16 
de junho, no Parque Natural do 
Gericinó. A iniciativa, realizada 
pelo Senac RJ em parceria com 
a Prefeitura Municipal de Niló-
polis e o Sincovanil, também irá 
oferecer, de 17 a 28 de junho, 
mais de 140 vagas em cursos gra-
tuitos voltados para quem tem 
interesse em atuar profissional-
mente nesse setor.

Na programação do dia 16 
de junho, das 10h às 16h, haverá 
visitação na Escola Móvel Pet, re-
creação para os cães e apresenta-
ção das pílulas do conhecimento 
para os tutores, além de feira de 
adoção. Às 11h, será oferecido 
o workshop “Levei um pet para 
casa. E agora?”.

Os participantes também 
poderão fazer inscrição nos 
cursos de curta-duração gra-
tuitos, que serão oferecidos na 
Escola Móvel Pet entre os dias 
17 e 28 de junho. Para se inscre-
ver, os interessados devem ser 
maiores de 18 anos e apresenta 
documento com foto. São 144 
vagas, que serão preenchidas 
por ordem de chegada.

Serão oferecidos o curso de 
Dogwalker e os workshops Cui-
dados para realizar banho e tosa 
do seu Pet; Como cuidar da estéti-
ca dos pets e gerar renda; Matrizes 
Pet: Colorimetria com carinho; 
Beleza Peluda: Um cronograma 
capilar para pelos deslumbran-
tes; Adestramento: Laços fortes 
e ambientes felizes; Benefícios da 
Recreação para a saúde dos pets 
e Oficina Pelos Pet - Escovação e 
cuidado em foco. As aulas aconte-
cem no turno da tarde.

Sobre o Senac RJ
Há 78 anos o Senac RJ atua 

na profissionalização de mão 
de obra para o setor do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
no Estado do Rio de Janeiro. A 
instituição de ensino, que desde 
janeiro de 2023 é signatária do 
Pacto Global da ONU, investe 
fortemente em inclusão social 
por meio de capacitação para o 
mercado de trabalho e é reconhe-
cida como referência na oferta de 
cursos profissionalizantes.

Divulgação

Iniciativa levará cursos e atividades para pets e tutores

A Prefeitura de São João 
de Meriti participou do Dia D 
contra a paralisia infantil, no 
último sábado (8/6). Todas as 
unidades de saúde da Atenção 
Básica funcionaram das 8h às 
17h para a vacinação. Cerca 
de 2.050 crianças, do públi-
co-alvo da campanha: de 1 a 
4 anos de idade, receberam a 
dose de imunização contra a 
poliomielite.

A estudante Fabíola Mar-
tins, de 44 anos, aproveitou 
a ação para levar a filha Ma-
nuela Martins de 2 anos e 
falou sobre a importância da 
prevenção: “Cuidar e trazer 
as crianças pra vacinar é evitar 
muitas doenças. Posterior-
mente, não temos a preocu-
pação de ficar levando para 
os postos de saúde e hospitais. 
O serviço é próximo à nossa 
residência e o atendimento 
foi super rápido. Não custa 
nada, vacinar é um gesto de 
amor com o seu filho”. A dona 
de casa Tatiane Regina, de 39 
anos, levou o filho Lorenzo 
Lucas de 1 ano e 5 meses e 
incentivou outras mamães: 
“A imunização é fundamental 
para proteger das enfermida-
des. Espero que todas as mães 
possam vir trazer seus filhos 
para vacinar, não só hoje, mas 
sempre que necessário. Vem!”.

No sábado, em todos os 
postos, outras vacinas da ca-
derneta infantil, de adoles-
centes e de adultos estavam 
disponíveis. Quase três mil 
pessoas saíram de casa para se 
proteger atualizando o cartão 
de vacinação.

Quem não pôde ser va-
cinado no sábado pode ir a 
qualquer um dos 22 postos 
de saúde do município, de 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h. A Campanha Na-
cional de Vacinação contra a 
Poliomielite segue até o dia 
14 deste mês. Segundo dados 
do Ministério da Saúde, não 
há casos da doença no Brasil 
desde 1989. Porém, há um 
grande risco de reintrodução 
do poliovírus devido à baixa 
adesão à vacina.

São João de 
Meriti no dia 
d contra a 
poliomielite

CORREIO DA BAIXADA

Caxias inaugura nova 
creche em Jardim Primavera

Câmara de Meriti aprova 
projeto voltado para mulheres

Estatística de mulheres agredidas

Japeri aplica 19 mil doses de vacina

Cerimônia de inauguração

A Prefeitura de Duque de 

Caxias inaugurou, no úl-

timo domingo (09), mais 

uma creche em parceria 

com o Governo do Esta-

do. A nova creche fica lo-

calizada na Rua Professor 

Hélio Rangel, no bairro 

Jardim Primavera, se-

gundo distrito. A Unida-

de Educacional recebeu 

o nome de Zelina Peni-

do da Rosa, homenage-

ando a mãe do vereador 

Valdecy Nunes. Além da 

creche, a Prefeitura de 

Duque de Caxias entre-

gou para os moradores 

as obras de macrodrena-

gem das Ruas Marapani 

e Marquês de Baependi, 

recapeamento e restau-

ração das calçadas, refor-

ma da praça da Rua Ma-

rapani e revitalização da 

praça da Rua 2.

A Câmara de Vereado-

res de São João de Meri-

ti aprovou o projeto que 

visa trabalhar em prol da 

saúde, da segurança e do 

bem-estar da população 

feminina, defendendo os 

direitos da mulher, fiscali-
zando e fazendo cumprir 

a legislação pertinente. O 

projeto de lei de nº 2.456 

/2023 e de autoria da ve-

readora Andreia Lacerda 

institui a implementação 

de tendas lilás contra vio-

lência sexual em eventos 

culturais realizados em 

espaços públicos no âm-

bito do município de São 

João de Meriti. Buscando 

fortalecimento e defesa 

das mulheres, com foco 

na redução das desigual-

dades sociais e na promo-

ção da qualidade de vida 

desse público.

A Tenda Lilás funciona 

como um espaço para 

acolhimento às vítimas 

que denunciam abuso, 

assédio ou importunação 

sexual em eventos cultu-

rais realizados em espa-

ços públicos. 

As estatísticas em rela-

ção ao número de mu-

lheres agredidas em 

São João de Meriti são 

alarmantes. Na Dele-

gacia Especializada de 

Atendimento à Mulher 

(DEAM) da cidade foram 

registradas 479 ocorrên-

cias apenas no primeiro 

trimestre deste ano.  Mu-

dar essa triste realidade 

é um dever de todos.’’A 

aprovação desse proje-

to de lei vai de encontro 

com as demandas da 

população feminina, que 

muitas das vezes são ví-

timas do machismo exis-

tente em nossa socieda-

de.”, disse a vereadora 

Andreia Lacerda.

No último domingo (9), 

data em que se comemo-

ra o Dia Nacional da Imu-

nização, a Prefeitura de 

Japeri, por meio da Secre-

taria Municipal de Saúde 

(Semus), fez um balanço 

sobre as atuações de vaci-

nação que ocorrem na ci-

dade. De janeiro a abril fo-

ram aplicadas 19218 doses 

de vacina, e dessas, 6500 

são da Influenza. ‘’Nossa 
meta é que a população 

possa ter acesso a vacina 

em qualquer lugar da ci-

dade’’, declarou a subse-

cretária de Vigilância em 

Saúde do município, Re-

nata Lameira.

A cerimônia contou com 

a presença do prefeito 

Wilson Reis; da secretá-

ria municipal de Educa-

ção, Iracema Medeiros da 

Costa Silva; do secretário 

de Obras e Defesa Civil, 

Valber Januário; autorida-

des municipais, estaduais 

e federais, além de fami-

liares da homenageada. 

O cantor Buchecha e os 

“Crias do Funk” fizeram 
a alegria dos moradores 

com os grandes suces-

sos do funk. O prédio da 

nova unidade possui lac-

tário, espaço para ama-

mentação, playground, 

área com jardim e hor-

ta, refeitório, fraldários e 

banheiros infantis com 

acessibilidade, entre ou-

tras instalações.

Divulgação

Divulgação

Creche Zelina Penido da Rosa, em Jardim Primavera

Plenário da Câmara Municipal de São João de Meriti

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SERVIÇO

Escola Móvel Pet em 
Nilópolis

Parque Natural do 
Gericinó (Entrada em 
frente à rua Antonio João 
Mendonça - Nilópolis / RJ)
Início: 16 de junho |10 às 
16h |
10h às 16h - Visitação 
da Escola Móvel Pet, 
Recreacão, Apresentação 
das pílulas do 
conhecimento e feira de 
adoção
11h - workshop: Levei um 
pet para casa. E agora?
Evento gratuito
Agenda de curso e 
workshops:
Cuidados para realizar 
banho e tosa do seu Pet
17/06/2024
13h às 15h

Como cuidar da estética 
dos pets e gerar renda
17/06/2024
15h30 às 17h30

Matrizes Pet: Colorimetria 
com carinho
18/06/2024
13h às 15h

Beleza Peluda: Um 
cronograma capilar para 
pelos deslumbrantes
18/06/2024
15h30 às 17h30

Adestramento: Laços 
fortes e ambientes felizes
19/06/2024
13h às 15h

Benefícios da Recreação 
para a saúde dos pets
19/06/2024

15h30 às 17h30
Como cuidar da estética 
dos pets e gerar renda
20/06/2024
13h às 15h

Cuidados para realizar 
banho e tosa do seu Pet
20/06/2024
15h30 às 17h30

Oficina Pelos Pet - 
Escovação e cuidado em 
foco
21/06/2024
13h às 15h

Dogwalker
24 a 27/06/2024
13h às 17h

Adestramento: Laços 
fortes e ambientes felizes
28/06/2024
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Serrano busca primeira vitória no Carioca a2
Por Gabriel rattes

O elenco profissional do 
Serrano Football Club volta ao 
campo, neste sábado (15), pelo 
Campeonato Carioca Série A2 
em busca da primeira vitória 
na competição e saída da zona 
de rebaixamento. O adversário 
será o Resende, no Estádio do 
Trabalhador, às 14h45. Neste 
último final de semana, o Ser-
rano FC enfrentou o líder da 
competição, América-RJ, no 
Estádio Atílio Marotti. Com 
quatro gols de bola parada, a 
partida terminou empatada 
em 2x2. Lucca Carvalho mar-
cou duas vezes de cabeça para 
os Leões da Serra. Digão e 
Marcinho empataram para o 
América.

Em entrevista ao Correio, 
o lateral esquerdo do Serrano, 
Magdiel Pessata, afirmou que 
o time está em uma crescente 
e é questão de pequenos ajus-

tes para conseguir a primeira 
vitória. “A vitória esteve em 
nossas mãos, mas o importan-
te é pontuar, mesmo que não 
tenha sido a pontuação má-
xima. Valeu demais a entrega 
do grupo, de todo mundo. A 
gente se dedicou ao máximo. 
Como nós falamos no ves-
tiário, é daí pra cima. É não 
deixar o nível cair e se Deus 
quiser, agora em diante, tenho 
certeza que vai vir a primeira 
vitória”, enfatizou.

Aos 15 minutos do primei-
ro tempo, após um cruzamen-
to de escanteio, Lucca Carva-
lho abriu o placar da partida 
com um cabeceio. O Serrano 
ainda teve uma chance de gol 
aos 25 minutos, com uma bola 
no travessão do camisa 10 Wal-
dir. Mas aos 43 minutos, Mar-
cinho cruza para área e Digão 
empata a partida para o Amé-
rica-RJ. E então a resposta do 
time da casa. Aos 48 minutos, 

Waldir cobra um escanteio, e 
Lucca marca de cabeça pela se-
gunda vez.

Já no segundo tempo, após 
várias defesas do goleiro Luiz 
Felipe, do Serrano, veio nova-
mente o empate para o Mecão. 
Aos 30 minutos, Richard rece-
be a bola na ponta esquerda e 
sofre uma falta na entrada da 
área. O camisa 10 Marcinho, 
que já havia dado uma assis-
tência, bate direto para o gol, 
que com um desvio pega Luiz 
Felipe de surpresa e iguala o 
placar da partida. Aos 50 mi-
nutos, o camisa 19 do Serrano, 
Davi Ferreira, ainda teve uma 
chance clara de gol, mas a par-
tida terminou em 2x2.

“Faltou um pouco mais de 
atenção na bola parada. Não é 
um erro individual, pelo con-
trário, é um erro de todo o 
grupo. Então a gente vem tra-
balhando forte para, se Deus 
quiser, minimizar esse erro, e 

como eu falei no início, con-
quistar a primeira vitória do 
campeonato. Vamos lutar mui-
to para garantir o acesso. Esse 
é o nosso principal objetivo, 
sem sombra de dúvidas. Inde-
pendente desse reverte que nós 
tivemos no início da tempora-
da, eu tenho certeza que agora 
em diante a gente vai atingir a 
pontuação máxima”, enfatizou 
Magdiel.

Com o resultado, o Amé-
rica-RJ se mantém invicto e 
líder da competição, com 10 
pontos. Duque de Caxias (8), 
Maricá (7) e Cabofriense (6) 
fecham a zona de classificação. 
O Serrano atualmente ocupa 
a 11ª posição na tabela, com 
apenas dois pontos. O time 
necessita de uma vitória na 
próxima rodada para sair da 
zona de rebaixamento e respi-
rar um pouco na classificação. 
O adversário será o sétimo co-
locado, Resende, fora de casa.

Por leandra lima

Na última quinta-feira, 
6 de junho, foi celebrado o 
“Dia Nacional do Teste do 
Pezinho”, a data traz consigo 
o objetivo de conscientizar a 
população sobre o Programa 
Nacional de Triagem Neo-
natal (PNTN) e afirma a 
importância de se realizar o 
teste considerado obrigatório 
para todos recém-nascidos, 
pois através dele é possível a 
detecção de mais de 50 tipos 
de doenças genéticas, metabó-
licas e até mesmo hematológi-
cas de forma precoce, o que 
facilita o desenvolvimento fí-
sico e mental dos bebês. 

Com a urgência do assunto, 
o Ministério da Saúde (MS) 
anunciou que está desenvol-
vendo ações de aprimoramen-
to dos testes, com a inserção 
de novas tecnologias para ras-
treamento de mais doenças. O 
órgão reforça ainda que o exa-
me é gratuito e oferecido pelo 
SUS. Em Petrópolis, a unidade 
de saúde referência para o pro-

cedimento é o Hospital Alci-
des Carneiro (HAC). 

Em 2023, o HAC realizou 
cerca de 2.223 testes do pezi-
nho, esses números saltaram 
em comparação a 2022, que 
registrou cerca de 2.120 testes. 
Em 2024, durante o primeiro 
trimestre, 247 recém-nascidos 

passaram pelo procedimento. 
Além do exame mencionado, 
o neonato também é subme-
tido aos testes de linguinha e 
orelhinha, na unidade foram 
realizados no início deste ano 
28 de linguinha e 148 de ore-
lhinha. Esses também inte-
gram o PNTN.

Teste do pezinho
Segundo o Ministério da 

Saúde (MS) o exame é feito a 
partir do sangue coletado do 
calcanhar do bebê que permi-
te identificar doenças graves, 
como, hipotireoidismo con-
gênito, fenilcetonúria e as he-
moglobinopatias. Pediatras 
ressaltam que o teste agiliza e 
otimiza os tratamentos a par-
tir de condutas terapêuticas 
definidas no momento de uma 
eventual detecção das doenças 
mencionadas.

Ações conjuntas
Outra ação conjunta aos tes-

tes para a prevenção de doenças 
é a vacinação contra a Hepatite 
B e Tuberculose (BCG), que 
também devem ser aplicadas 
logo nas primeiras horas de 
vida dentro das maternidades. 
Caso a BCG não seja aplicada 
no momento do nascimento, 
ela poderá ser efetuada até 1 
mês de vida. As mães podem 
acessar os serviços no próprio 
HAC ou no Centro de Saúde 
da cidade.

importância da realização do 
teste do pezinho para os bebês

Rodrigo Nunes/MS

Petrópolis realiza mais de 2 mil testes por ano no HAC

Educação: Petrópolis se 
destaca no Alfabetiza Rio
Índice de 62,5%, o coloca município à frente da capital e Campos

Com um índice de 62,5%, 
Petrópolis se destacou no Alfa-
betiza Rio, que mede o índice 
de alfabetização dos municí-
pios do Estado do Rio de Janei-
ro. Os dados foram apresenta-
dos na última quinta-feira (06), 
durante o Encontro de Educa-
ção das Lideranças Educacio-
nais, realizado na Universidade 
Católica de Petrópolis (UCP) 
e que reuniu diretores da rede 
municipal de ensino e técnicos 
da Secretaria de Educação. O 
índice é acima da média nacio-
nal, que é de 56%.

O Alfabetiza Rio é uma pro-
va direcionada para as turmas 
de 2º ano do Ensino Funda-
mental, realizada pela primeira 
vez no ano passado. Noventa 
municípios participaram da 
avaliação. Petrópolis foi desta-
que entre municípios de médio 
e grande porte, ficando à frente 
de cidades como Rio de Janei-
ro (capital), Duque de Caxias, 
Campos de Goytacazes, Tere-
sópolis e Miguel Pereira.

Os dados do Alfabetiza Rio 
foram apresentados pela se-
cretária de Educação, Cecília 
Pinheiro. “Estamos investindo 
na criação dos cantinhos de lei-

tura em nossas escolas, que são 
fundamentais para incentivar 
o hábito da leitura desde cedo, 
proporcionando um ambiente 
acolhedor e estimulante para os 
alunos e alunas. A formação de 
professores e a valorização de 
boas práticas são eixos que vêm 
recebendo destaques na rede, 
dentro da proposta do Com-
promisso Nacional Criança 

Alfabetizada. Temos também o 
Projeto Espiral, que é uma pro-
posta pioneira e exitosa da rede. 
Com essas iniciativas, acredita-
mos que vamos atingir nossa 
meta de alfabetização e alcan-
çar o índice de 100%”, disse a 
secretária de Educação.

Durante o evento de Edu-
cação das Lideranças Educacio-
nais também foram apresenta-

das as boas práticas da rede que 
fizeram parte dos encontros 
presenciais da Formação de 
Lideranças Educacionais pela 
Equidade na Educação, realiza-
dos nas cidades de São Paulo e 
Sobral, no Ceará. A formação 
começou em março do ano pas-
sado e faz parte de uma parceria 
entre a Prefeitura de Petrópolis 
e o Centro Lemann.

Divulgação

Pesquisa avalia turmas do 2º ano do Ensino Fundamental da rede municipal 

PETROPOLITANAS

Condomínio Industrial 
da Posse foi esquecido

Incentivos fiscais para
usinas fotovoltaicas

Proposta de ampliação

Número alto de casos na cidade

Lei de combate ao racismo

Recordando também o 
Condomínio Industrial da 
Posse. No início da ges-
tão, em fevereiro de 2022, 
o prefeito Bomtempo 
anunciou que quatro em-
presas receberam da Pre-
feitura as concessões de 
incentivos fiscais e de uso 
do terreno para se instala-
rem na posse: uma usina 
de asfalto, uma fábrica de 
massas alimentícias, um 
entreposto de mel e uma 
fábrica de ração. Assunto 
sepultado pela Prefeitura 

após as tragédias. Os tais 
incentivos fiscais eram: 
as taxas das licenças 
emitidas pelo município 
(licenciamento de obras 
e ambiental), a redução 
de ISS (Imposto Sobre 
Serviços) e a isenção de 
IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano). Além 
disso, havia da parte da 
Prefeitura, a concessão 
de uso do terreno do 
Condomínio Industrial 
da Posse por 20 anos, re-
nováveis por mais 20. 

A Câmara Municipal de 
Petrópolis aprovou na 
última semana uma 
indicação legislativa 
do vereador Ronaldo 
Ramos que sugere ao 
prefeito Rubens Bom-
tempo um projeto de lei 
que dê incentivos fiscais 
para as empresas de 
energia solar que se ins-
talarem na cidade. Pe-
trópolis inaugurou em 
2023, sua primeira usina 
fotovoltaica na Posse, 

coincidentemente no 
reduto eleitoral do ve-
reador Ronaldo Ramos. 
O projeto recebeu in-
vestimento de R$ 13 mi-
lhões, de um grupo de 
investidores, que inclui 
Sola Construtora; Augu-
ri Energia; Casa Walter 
Energia; Voltz Energia e 
Engenharia; Cronologi-
ca  Empreendimentos 
Imobiliários; além de 
empresários da cidade 
de Juiz de Fora. 

Na época, a Prefeitu-
ra divulgou que o em-
preendimento gerou 
50 empregos diretos 
e contava com 2,3 mil 
paineis fotovoltaicos, 
com potência de até 
2,6 megawatts – sufi-
ciente para dar conta 
da energia de mais de 
3,1 mil residências com 

consumo médio de 100 
quilowatts por mês. E 
anunciou: “E vem mais 
por aí: este grupo já 
está prospectando no-
vas áreas no município”, 
disse a Prefeitura. A in-
dicação legislativa apro-
vada agora, em 2024, vai 
agora para apreciação 
do Executivo municipal. 

A justificativa para este 
projeto de lei baseia-se 
nos numerosos casos de 
discriminação racial que 
ocorrem na cidade. Em 24 
de outubro de 2023, uma 
trabalhadora foi vítima de 
ofensas racistas em um 
ônibus municipal. “Esse in-

cidente não é isolado, pois 
diversos relatos de episó-
dios de racismo têm sido 
registrados na cidade. Pre-
cisamos dar uma resposta 
eficaz, pois é dever do Po-
der Público coibir e preve-
nir a ocorrência desses cri-
mes”, concluiu a vereadora.

A Câmara de Petrópolis 
aprovou na última sema-
na o projeto de lei pro-
posto pela vereadora Júlia 
Casamasso, que estabe-
lece a fixação de cartazes 
informativos sobre o cri-
me de racismo em locais 
estratégicos da cidade. A 
proposta visa tornar obri-
gatória a divulgação de 

mensagens informativas 
sobre os crimes de racis-
mo e injúria racial em di-
versos estabelecimentos 
no município de Petró-
polis. Entre os locais con-
templados estão ônibus 
do transporte coletivo ur-
bano, hotéis, restaurantes, 
casas noturnas, agências 
de viagens, entre outros. 

Divulgação

Divulgação/BNDES

Quatro empresas firmaram termo para instalação

Usina da Posse foi apresentada em dezembro de 2022

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Obras

Esporte I Esporte II

Limpeza

No próximo sábado, dia 15, 
o município receberá mais 
uma edição do programa 
‘RJ para Todos’, do Governo 
do Estado. Os atendimen-
tos serão realizados no Mer-
cado do Produtor Rural de 
Água Quente. A ação social 
vai das 9h às 13h, com distri-
buição de senhas até as 11h. 
Diversos serviços serão ofe-

recidos, como solicitação 
de documentos de identi-
dade, isenção de taxas para 
certidões, defesa do con-
sumidor, oportunidades 
de emprego, e assistência 
social. A colaboração entre 
os governos estadual e mu-
nicipal visa melhorar a qua-
lidade de vida, cidadania e 
apoio social.

A Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos realizou 
serviços em várias áreas da 
cidade, incluindo a desobs-
trução de galerias na Rua 
Felismino Gonçalves, em 
Caleme, e a desconstrução 
de ralos em Taumaturgo.

No Parque Natural Munici-
pal Montanhas de Teresó-
polis, no sábado (15), have-
rá inauguração do Campo 
Escola Chiquinho Leal, 
além da 11ª edição “Vem 
Passarinhar”, trilhas guia-
das e feira de orgânicos.

No domingo, ocorrerá a 
1ª Corrida do Aurita, se-
guida pelo projeto Asas à 
Vida, focado na conexão 
com a natureza e inclu-
são social. haverá experi-
ências e paisagens  des-
lumbrantes, no evento.

A Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos realizou 
a coleta de lixeiras viciadas 
nos bairros Rosário, Morro 
do Tiro, Vale da Revolta, 
Fonte Santa e na Rua Bei-
ra Rio. Restaurando a inte-
gridade dos bairros.

Bruno Nepomuceno

Evento acontecerá no Mercado do Produtor Rural

‘RJ para Todos’

chega a Água Quente

CORREIO SERRANO

Obras I

Concurso I

Duas Barras realiza entrega de feijão

Concurso II

Obras II

DIA NACIONAL 
DE PORTUGAL
Nesta segunda-fei-
ra (10), foi realizada 
uma solenidade 
em comemoração 
ao ‘Dia Nacional 
de Portugal, de 
Camões e das Co-
munidades Portu-
guesas’, na Praça 
das Colônias. Por-
tugal é uma das dez 
nações formadoras de Nova Friburgo e influenciou a 
identidade, a cultura, a arquitetura entre outros. A cele-
bração teve a participação do Prefeito Johnny Maycon e  
representantes das comunidades portuguesas.

A Prefeitura de Areal, por 
meio da Secretaria de Servi-
ços Públicos, está realizando 
um programa de recupera-
ção de estradas utilizando 
pela primeira vez saibro de 
Saibreira legalizada confor-
mes orientação do Instituto 
Estadual de Meio Ambiente 
e Recursos Hídricos(Iema).

No último domingo(09), 
aconteceu o tradicional 
Concurso Garota Cordeiro 
2024, durante o evento, as 
candidatas desfilaram para 
um júri composto por per-
sonalidades locais, que ava-
liam diversos critérios. Após 
a apuração, Ana Carolina 
Schueler conquistou o título.

Em Duas Barras, a Secreta-
ria de Agricultura realizou 
uma entrega gratuita de 
feijão no Centro de Con-
vivência dos Idosos e no 
CRAS. A iniciativa faz parte 
do compromisso em pro-
mover acesso à alimenta-
ção saudável para todos os 

moradores do município. 
No centro de convivência 
foram recebidos 6okg do 
alimento. Essa entrega gra-
tuita é apenas uma parte 
do programa contínuo de 
produção e distribuição 
de Hortifrutis, cultivada no 
Horto Municipal. 

O concurso ainda englo-
bou quatro posições de 
Princesas, Milleny Mar-
ques conquistou o primei-
ro lugar, Camila Bonan 
ocupou o lugar de se-
gunda Princesa, Isabella 
Viana ficou em terceiro e 
Giovanna Senhorinho em 
quarto lugar.

Contar com uma saibrei-
ra licenciada é de grande 
importância, pois além do 
controle ambiental ade-
quado, o custo-benefício 
é muito maior que a com-
pra deste material, permi-
tindo que a atividade seja 
conduzida de maneira 
sustentável.

Ascom/ Nova Friburgo

Ação celebra tradição portuguesa

Câmara de Teresópolis não 
cumpre lei de transparência
Legislativo só atende a 28% dos quesitos de transparência pública ativa

A Câmara Municipal de 
Teresópolis vem descumprindo 
a aplicação de uma das ferra-
mentas mais importantes para 
a transparência do gasto do 
dinheiro público obrigatória 
aos governos, a Lei de Acesso à 
Informação (LAI). Todos os ór-
gãos governamentais são obriga-
dos pela lei federal 12.527/2011 
a manterem um canal de comu-
nicação para que o cidadão pos-
sa pedir a prestação de contas de 
qualquer natureza, no entanto, 
descumprindo a LAI, a Câmara 
não disponibiliza este portal. No 
ano passado, o Radar da Trans-
parência dos governos apontou 
que o Legislativo de Teresópolis 
só atende a 28% dos quesitos de 
transparência pública ativa.

Pela Lei de Acesso à Infor-
mação, todos os órgãos públicos 
devem manter em seu site um ca-
nal para que os cidadãos possam 
enviar perguntas de qualquer 
natureza com fim de prestação de 
contas. Dúvidas como: quanto 
cada gabinete gasta com viagens? 
Qual o detalhamento do salário 
de cada vereador? Quanto a Câ-
mara gasta mensalmente com 
manutenção e melhorias?

A lei prevê que este canal de 
comunicação pode ser disponi-
bilizado por meio de plataforma 
própria ou adotar o Fala.Br, uma 
plataforma do Governo Federal, 
que recebe as perguntas e as en-
caminha ao órgão de destino. No 
site da Câmara Municipal de Te-

resópolis é informado que aos ci-
dadãos que tiverem interesse, po-
dem acessar a plataforma do Fala.
Br para fazer as perguntas, no 
entanto, dentro da plataforma a 
Câmara Municipal de Teresópo-
lis não existe. Esta é uma platafor-
ma de simples acesso, que outros 
órgãos utilizam sem enfrentar 
problemas, como o legislativo 
vizinho, Câmara Municipal de 
Nova Friburgo. O uso do Fala.
BR, inclusive, é incentivado pelo 
Governo Federal para dar maior 
transparência aos municípios e 
evitar gastos extras com a criação 
de plataforma própria.

Radar da Transparência
Outra forma de dar trans-

parência pública são os portais 
da transparência, neste caso, a 

situação da Câmara de Teresó-
polis também é grave. No úl-
timo levantamento feito pelos 
Tribunais de Contas da União 
e dos Estados, o Legislativo de 
Teresópolis alcançou o per-
centual de apenas 28,59% de 
cumprimento das exigências de 
transparência pública em seu 
portal da transparência.

Por exemplo, se, hoje, um 
cidadão pesquisa no Portal da 
Transparência da Câmara quais 
foram as licitações realizadas no 
ano de 2024, não encontra in-
formações. A última atualização 
foi feita com dados de 2023. Ou 
o detalhamento dos gastos com 
viagens feitas pelos vereadores, 
no portal consta o pagamento ao 
vereador, mas não consta infor-
mações sobre a data da viagem, o 

local e a finalidade.
Todos estes problemas fo-

ram constatados pelo levanta-
mento feito pelos Tribunais de 
Contas. O Radar da Transpa-
rência é uma iniciativa promo-
vida pela Atricon com os Tri-
bunais de Contas do Estado de 
Mato Grosso (TCE-MT) e da 
União (TCU), com o apoio do 
Instituto Rui Barbosa (IRB), da 
Associação Brasileira de Tribu-
nais de Contas de Municípios 
(Abracom), do Conselho Na-
cional de Presidentes dos Tri-
bunais de Contas (CNPTC) e 
do Conselho Nacional de Con-
trole Interno (Conaci).

O Correio Serrano enviou 
questionamentos à Câmara via 
e-mail, mas até o fechamento 
desta edição não houve retorno.

Foto: Divulgação

Todos estes problemas foram constatados pelo levantamento feito pelos Tribunais de Contas

Por Isabella rodrigues*

Na última quinta-feira (6), 
foi dado um passo significativo 
na modernização dos serviços 
de iluminação pública em Nova 
Friburgo com o lançamento da 
Parceria Público-Privada (PPP) 
Friburgo Led. Tendo como ob-
jetivo substituir as lâmpadas 
atuais por LED, promovendo 
uma série de benefícios para o 
município.

A adesão da Prefeitura de 
Nova Friburgo à modalidade de 
PPP começou a ser desenvolvida 
em 2022. O projeto é realizado 
em parceria com o Ministério 
das Cidades, a Superintendência 
de Iluminação Pública e Eficiên-
cia Energética do Estado do Rio 
de Janeiro, e a Caixa Econômica 
Federal, que fornece assessora-
mento técnico.

Em novembro de 2023, 
Nova Friburgo sediou o I Fó-
rum de Iluminação Pública da 
Região Serrana, evento que 

teve como objetivo realizar um 
diagnóstico dos parques de ilu-
minação pública da região. Este 
fórum contou com a partici-
pação da Superintendência de 
Iluminação Pública e Eficiência 
Energética (SEENEMAR).

Este ano, a Opus 1 Enge-
nharia venceu o processo lici-
tatório conduzido pela Caixa 

Econômica Federal para for-
necer consultoria técnica espe-
cializada. A consultoria inclui 
quatro etapas principais: os 
estudos diagnósticos, estudos 
de viabilidade técnica, econô-
mica e ambiental, consultas e 
audiências públicas, validação 
externa e o processo licitatório, 
com publicação do edital pre-

vista para novembro de 2025.
O evento de lançamento 

contou com apresentações téc-
nicas detalhadas e a participa-
ção de diversas autoridades, en-
tre elas o secretário municipal 
de Serviços Públicos, Marcelo 
da Silva Pereira, o coordena-
dor-geral de Modernização 
Urbana do Ministério das Ci-
dades, Vagner Costa, o líder 
de PPP pela Caixa Econômica, 
José Carlos Medaglia e o dire-
tor da Opus 1 Engenharia, Cé-
sar Teixeira.

O projeto promete melho-
rar a eficiência operacional e a 
agilidade no atendimento das 
demandas, e também contri-
buir para a redução do con-
sumo de energia e aumentar 
a segurança pública. É válido 
ressaltar que a implantação das 
lâmpadas de LED não resultará 
em aumento da tarifa para os 
usuários e ainda garantirá eco-
nomia para os cofres públicos.

Estagiária*

nova Friburgo faz parceria público-
privada para eficiência energética

Reprodução/ Redes Sociais 

A adesão da Prefeitura à modalidade começou em 2022

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DA CASA CIVIL
SUBSECRETARIA DE GESTÃO ADMINISTRATIVA E PATRIMONIAL

AVISO REMARCAÇÃO

A Comissão de Contratação da Secretaria de Estado da Casa Civil, 
instituída pelo Resolução SECC nº 118, de 20 de março de 2024, 
TORNA PÚBLICO para ciência dos interessados, que fica 
REMARCADA para o dia 30 de julho de 2024 às 10h30  no Auditório 
do Prédio Anexo da Secretaria de Estado da Casa Civil, sito à Rua 
Pinheiro Machado s/n, Palácio Guanabara - Laranjeiras, Rio de 
Janeiro - RJ, a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA PÚBLICA 
nº 01/2024 do tipo MELHOR TÉCNICA para CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PRESTADORA DE SERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO 
CORPORATIVA INSTITUCIONAL, anteriormente designada para o 
dia 11 de junho de 2024 às 10h30 - Processo SEI-150001/014318/2022. 

As propostas técnicas e os documentos de habilitação serão 
recebidos na mesma data, local e horário mencionados.
No Portal Nacional de Contratações Públicas onde se lê Edital 
03/2024 leia-se Edital 01/2024.https://pncp.gov.br/

O Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados nos 
endereços eletrônicos https://www.gov.br/compras/pt-br, Portal 
Nacional de Contratações Públicas (pncp.gov.br); https://www.rj. 
gov.br/casacivil/ (Secretaria de Estado da Casa Civil), ou poderão 
adquirir cópia junto a Comissão de contratação, sito à Rua Pinheiro 
Machado s/n.º, Palácio Guanabara, Anexo II, 4º andar, Laranjeiras, 
Rio de Janeiro, RJ, de segunda a sexta-feira, das 09h00 às 17h00, 
mediante permuta de 01 (uma) resma de papel no formato A4, 75g/m2. 

Outras informações sobre a presente licitação poderão ser obtidas 
através do e-mail licitacao@casacivil.rj.gov.br ou através do telefone 
2334.3341.

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE
SUBSECRETARIA EXECUTIVA

SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS E LICITAÇÕES
AVISO - RECEBIMENTO DE PROPOSTAS

PROCESSO SEI-080001/030001/2023

A COORDENAÇÃO DE COMPRAS resolve publicar aviso para  
CONTRATAÇÃO EMERGÊNCIAL DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LIMPEZA E DESINFECÇÃO 
DE SUPERFÍCIES EM SERVIÇOS DE SAÚDE, visando manter 
condições adequadas de salubridade e higiene em todas as  
dependências das unidades, com a disponibilidade de mão de 
obra, fornecimento de materiais de higiene, produtos saneantes 
domissanitários, equipamentos, manutenção de jardins para as 
unidades assistenciais e hospitalares: Iaserj Maracanã, Hospital  
de Campanha (HCAMP), Almir Dutton, Hospital Estadual Tavares 
de Macedo (HETM), Iaserj Niterói e Centro de Perícias Médicas 
(CPM) integrantes da rede da SES - Secretaria de Estado de Saúde. 

ENVIO DA PROPOSTA: ATÉ AS 17 HORAS DO DIA 18 DE 
JUNHO DE 2024

Informa que está disponibilizando o Termo de Referência, contendo 
especificações, quantitativos e regulamentações estabelecidas pela 
Secretaria de Estado de Saúde através do endereço eletrônico  
https://www.saude.rj.gov.br/licitacoes/informes-e-outros-editais ou pelo 
e-mail: compras.servicos@saude.rj.gov.br
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MPF faz recomendações 
sobre o curso do Rio Bracuí
Obras de desassoreamento iniciaram após chuvas de 2023

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) recomendou ao 
prefeito de Angra dos Reis, 
Fernando Jordão, que man-
tenha as obras no Rio Bracuí 
apenas para as atividades de 
desassoreamento – retirada de 
sedimentos da água – , sem que 
haja qualquer alteração no cur-
so natural do rio.

Foi concedido o prazo de 5 
dias, a contar do recebimento, 
para que o prefeito, os secre-
tários municipais e a empresa 
informem o acatamento ou não 
dos termos da recomendação.

A orientação vale até que 
seja realizado o devido licen-
ciamento ambiental das obras, 
com estudos de impacto am-
biental e hidrológico e a reali-
zação de consulta prévia, livre 
e informada às comunidades 
afetadas pelo empreendimen-
to. Também foi recomendado 
ao município que apresente 
parecer conclusivo para de-
terminar se a obra é suficiente 
para evitar enchentes.

Além do prefeito, a reco-
mendação foi encaminhada ao 
secretário de infraestrutura e 
obras públicas do município, 
ao presidente do Instituto Mu-
nicipal do Ambiente de Angra 
dos Reis (Imaar) e à represen-
tante da empresa responsável 
pela obra no Rio Bracuí. No do-

cumento, o MPF também reco-
menda que o município de An-
gra dos Reis inicie, no prazo de 
15 dias, o devido processo de li-
cenciamento junto ao Instituto 
Estadual do Ambiente (Inea). 
Em especial, deve ser reavaliada 
a restauração da mata ciliar – 
vegetação ao longo do curso do 
rio – e apresentado um plano 
para recuperar as áreas degra-
dadas pelas chuvas.

Necessidade de parecer 
conclusivo  As obras de desas-
soreamento e enrocamento – 
disposição de estrutura em pe-
dra para proteger as margens 

da erosão – iniciaram após 
as fortes chuvas de dezem-
bro de 2023 e janeiro deste 
ano que causaram enchentes 
do Rio Bracuí. A autorização 
ambiental para as obras foi 
emitida de forma emergencial 
pelo Imaar, pelo prazo de um 
ano. Para o MPF, tal autori-
zação está em desacordo com 
decreto estadual sobre o tema, 
que define que as autorizações 
emergenciais devem ter prazo 
limite de seis meses.

Por fim, o MPF recomenda 
que seja apresentado o projeto 
integral da obra, de forma cla-

ra, às comunidades diretamente 
afetadas pela intervenção no Rio 
Bracuí. Tramita, no âmbito da 
Procuradoria da República em 
Angra dos Reis, um inquérito 
civil visando apurar possíveis ir-
regularidades ambientais e viola-
ções aos direitos da comunidade 
de Remanescentes de Quilombo 
de Santa Rita do Bracuí, decor-
rentes das obras em realização 
pelo Município no Rio Bracuí 
sem a devida realização da con-
sulta prévia, livre e informada, 
conforme prevê a Convenção 
169 da Organização Internacio-
nal do Trabalho (OIT).

PMAR

Fortes chuvas devastaram o Bracuí em dezembro de 2023 e moradores sentem efeitos

evento para asilo 
arrecada R$ 240 mil

O prefeito de Volta Redon-
da, Antonio Francisco Neto, 
entregou na tarde desta segun-
da-feira, dia 10, em seu gabi-
nete no Palácio 17 de Julho, a 
doação de um cheque no valor 
de R$ 240 mil ao presidente do 
Lar dos Velhinhos de Volta Re-
donda, Otávio Luiz Gama.

A Instituição de Longa Per-
manência para Idosos (ILPI), 
localizada no bairro Monte 
Castelo, está passando por uma 
crise desde o final de 2023. De-
vido a isso, o prefeito iniciou 
uma mobilização entre amigos, 
empresários e parceiros para 
angariar fundos em solidarieda-
de ao asilo, que abriga 64 idosos 
entre 60 a 90 anos de idade.

Cerca de 45 pessoas ajuda-
ram com as doações em dinhei-

ro. O prefeito Neto mencionou 
que a credibilidade do Lar dos 
Velhinhos foi fator decisivo no 
ato da doação. O prefeito fez 
questão de ligar para empresá-
rios de diversos setores do mu-
nicípio e da região para pedir 
ajuda em prol da instituição.

“A credibilidade que o Lar 
dos Velhinhos tem é impres-
sionante, todas as pessoas que 
eu liguei se comprometeram a 
doar e fizeram a doação no mes-
mo dia”, comentou Neto.

O Lar dos Velhinhos vai 
completar em agosto deste ano 
61 anos de existência, entretan-
to, nos últimos anos a história 
da instituição foi conturbada 
pela administração passada, 
conforme explicou o atual pre-
sidente Otávio Luiz Gama.

abertura da nova edição do festival 
delícias do Vale movimenta Piraí

O festival gastronômico 
Delícias do Vale, que chegou à 
sua terceira edição, foi sucesso 
de abertura nesta última sexta-
-feira (07) na Praça da Preguiça, 
em Piraí. O evento, que agrega 
os mais variados segmentos, 
prometeu reunir durante dez 
dias a cultura, história e tradi-
ções da boa mesa, artesanato e 
produtos personalizados que 
vão do café à cachaça, queijos, 
doces e outras iguarias.

Entre os presentes, esta-
vam o Wanderson Farias, as-
sessor especial da Secretaria 
de Turismo (Setur-RJ); Jorge 
Aiex, presidente do Sindicato 
Empresarial do Comércio de 
Barra do Piraí (Sicomércio), 
representando a Confedera-
ção Nacional do Comércio 
(Fecomercio); Miguel Barbo-
sa, representando a Secretaria 
Estadual de Desenvolvimento 
Econômico; e Nigéria Nunes, 
representando a Secretária Es-
tadual de Cultura. 

Moradores e turistas pres-
tigiaram o evento, que contou 

com dezenas de barracas de 
artesãos e de produtores lo-
cais, com direito a exposições 
e degustações de iguarias pre-
miadas internacionalmente. 
À noite, a animação ficou por 
conta dos shows de Serginho 
Brothers e Alex Cohen.

“Doces homenagens”
Ainda, durante dez dias o 

estabelecimentos gastronômi-
cos e hotéis fazenda surpreen-
dem com receitas inéditas 
e exclusivas, transformando 
histórias em entrada, petisco, 
sanduíche, prato principal e 

sobremesa. A gelateria Treco-
ni de Vassouras, por exemplo, 
trouxe o “Cafenolli Eufrásia”: 
um canolli crocante de casqui-
nha de sorvete infundida com 
sabor de café, recheio de gelato 
de pistache, coberta com me-
rengue italiano com toque de 
café e farelos de pistache cro-
cante para homenagear uma 
das herdeiras nobres da aris-
tocracia cafeeira de Vassouras: 
Eufrásia Teixeira Leite.

Outra homenagem, foi do 
restaurante Casarão, que no-
meou um delicioso fettuccini 
alfredo finalizado com cacha-
ça artesanal no grana padano 
e com tiras de filet mignon de 
“Barão de Vassouras”, impor-
tante título na história da cida-
de ocupada por Francisco José 
Teixeira Leite, em 1871.

Outra dica do festival, é 
sobre a “Rota do Queijo” em 
Valença, que explora queijos ar-
tesanais de cabra, búfala e vaca 
e a “Rota da Cachaça”, que tam-
bém traz uma produção emble-
mática de sabores e aromas.

Divulgação

Abertura do festival aconteceu nesta sexta-feira (07)

A Secretaria de Educação 
abriu nesta segunda-feira, dia 
10, os Jogos da Amizade de 
2024. O pontapé inicial acon-
teceu no Colégio Municipal 
Washington Luiz, no bairro 
Saudade. A cerimônia contou 
com a presença da vice-prefei-
ta e secretária de Educação, 
Fátima Lima, da diretora da 
escola, Gessika Belan, do ve-
reador Luiz Furlani, além de 
professores e alunos de outras 
instituições do município.

Mais de 500 alunos da 
Rede Municipal de Ensino, 
envolvendo mais de 33 escolas 
dos Anos Iniciais e Finais fo-
ram inscritos. Ao todo, serão 
141 jogos realizados em três 
unidades escolares diferentes, 
no Centro Educacional In-

tegrado (CEI) Saturnina de 
Carvalho e Vieira da Silva, lo-
calizado no Centro, na Escola 
Municipal Leonísio Sócrates 
Batista, no bairro Roberto 
Silveira, e no Colégio Muni-
cipal Washington Luiz, no 
bairro Saudade.

As disputas contam com 
exercícios de força, como 
cabo de guerra, e de agilida-
de, como tênis de mesa. Tam-
bém acontecerá um campeo-
nato específico de atletismo 
no Centro Universitário de 
Barra Mansa, dividido en-
tre categorias sub-9, sub-11, 
sub-13 e sub-15 (masculino 
e feminino). A secretária de 
Educação, Fátima Lima, disse 
que os jogos colaboram para o 
desenvolvimento das crianças.

dada a largada para 
Jogos da amizade 
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‘Defensoria sobre rodas’ em 
Angra dos Reis

Proposta para clima em 
plataforma abre para votação

Primeira etapa

Esteves luta MMA como prometeu

Doze regiões do Estado

Demandas de cada local

O encontro “Defensoria 
Sobre Rodas” desta terça-
-feira (11) reunirá defenso-
ras da Região 9 do Esta-
do do Rio de Janeiro, em 
Angra dos Reis, na região 
da Costa Verde. A sexta 
edição do ano de 2024 
será realizada na sede da 
Defensoria Pública de 
Angra dos Reis, que fica 
na Avenida Coronel Car-
valho, 230 A, no Centro 

do município. A reunião 
está marcada para come-
çar às 17h30 e terminar às 
20h30, e ja tem confirma-
da as presenças da defen-
sora pública-geral, Patrí-
cia Cardoso; do secretário  
de Governança Digital e 
Inovação (Segov), Alexan-
dre Romo; e da coorde-
nadora-geral do Interior 
e da Baixada Fluminense, 
Luciana Lemos. 

Está aberta uma votação 
na plataforma Brasil Par-
ticipativo, administrada 
pelo Governo Federal, que 
sugere a substituição das 
usinas termelétricas a 
carvão pela tecnologia de 
Pequenos Reatores Mo-
dulares. De acordo com 
a proposta, que faz parte 
do Plano Nacional sobre 

Mudança do Clima, a ação 
iria otimizar o uso do solo. 
A Eletronuclear, gestora 
de duas usinas nucleares 
em funcionamento e da 
terceira em construção, 
apoia a iniciativa, mas 
destaca que a empresa 
não tem qualquer ligação 
com a proposta, criada 
por iniciativa pessoal.

A votação faz parte da 
consulta pública do Pla-
no Nacional sobre Mu-
dança do Clima (Plano 
Clima). A primeira etapa, 
iniciada no último dia 5 
de junho e que vai até o 
próximo 5 de agosto, será 

dedicada ao recebimento 
de propostas da socieda-
de. Na devolutiva, serão 
publicadas as mais vota-
das. Posteriormente, elas 
serão analisadas e pode-
rão ser incorporadas ao 
programa.

O prefeito de Barra do 
Piraí, Mário Esteves, cum-
priu o prometido. Ele par-
ticipou de uma luta de 
boxe contra o tricampeão 
de MMA Murilo Filho, a 
luta teve como objetivo 
incentivar a prática espor-

tiva. O confronto foi reali-
zado na Academia Rato 
Gym, em Barra do Piraí. 
O evento foi organizado 
e transmitido pelo clube 
EnterCombat, responsá-
vel por realizar diversas 
competições pelo Brasil.

A defensora pública-
-geral, Patrícia Cardoso, 
reforça que a Adminis-
tração Superior deve vi-
sitar todas as 12 Regiões 
do estado fluminense 
até o final deste ano. Ali-
ás, a Defensoria Pública 
e o Instituto Nacional 
de Saúde da Mulher, da 
Criança e do Adolescente 

Fernandes Figueira (IFF/
Fiocruz) firmaram, no iní-
cio do mês passado, um 
acordo de cooperação 
técnica. A iniciativa visa 
facilitar o acesso à assis-
tência jurídica especiali-
zada para as famílias que 
acompanham os pacien-
tes no instituto. O convê-
nio já está em vigor.

A ideia do projeto desen-
volvido pela Defensoria 
Pública é promover en-
contros com defensores 
de todas as regiões do 
estado do Rio de Janeiro, 
principalmente as mais 
afastadas da capital, para 
aproximar e compreen-
der as demandas de cada 
um dos locais. “Será o 

sexto encontro de 2024, 
em Angra dos Reis, com 
os defensores da Região 
9. É sempre muito bom 
estar junto aos colegas, 
tratando de assuntos ins-
titucionais e ouvindo as 
demandas da região”, diz 
Luciana Lemos, coorde-
nadora-geral do Interior e 
da Baixada Fluminense.

Divulgação/DPRJ

Divulgação

Defensora pública, Patrícia Cardoso, estará no evento

Eletronuclear gestora de usinas apoia iniciativa 

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Quatis entrega CRAS Maria 
de Lourdes

Pedal pelas Águas fecha Dia 
Mundial do Meio Ambiente 

Semana de ações ambientais

Pedalada em Quatis

Assistência

CRAS

Assistência II

CRAS

A Prefeitura de Quatis 
entregou as reformas do 
Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS) 
Maria de Lourdes Batista 
da Silva, no bairro Jardim 
Polastri. O local agora con-
ta com nova pintura, salas, 
cozinhas e banheiros re-
vitalizados, com estrutura 
modernizada e mais aces-
sível. O CRAS Maria de 

Lourdes agora se junta ao 
CRAS Dona Júlia Esperan-
ça, do bairro Jardim Inde-
pendência, que também 
passou por reforma em 
2022. A nova prioridade da 
Secretaria de Assistência 
Social será a construção 
do novo espaço do Centro 
de Referência Especializa-
do de Assistência Social 
(CREAS).

As atividades em cele-
bração ao Dia Mundial do 
Meio Ambiente, comemo-
rado no dia 5 de junho, foi 
encerrada em Volta Re-
donda. No domingo (9), 
cerca de 150 pessoas par-
ticiparam da 4ª edição do 
“Pedal pelas Águas”, pro-
movido pela Secretaria de 
Meio Ambiente e pelo Co-

mitê de Bacias Médio Para-
íba do Sul. A concentração 
para a pedalada aconteceu 
no bairro Aero, e teve como 
trajeto a Avenida Beira-Rio. 
Além do pedal, o evento 
contou também com uma 
caminhada com a partici-
pação de integrantes dos 
grupos da Melhor Idade de 
Volta Redonda. 

A programação da Se-
mana do Meio Ambiente 
contou ainda com ativida-
des na Floresta da Cicuta, 
no Zoológico Municipal e 
na Ilha São João, além de 
palestras na Associação 
de Engenheiros e Arqui-

tetos de Volta Redonda e 
na UFF de Volta Redonda. 
O secretário de Meio Am-
biente, Anderson Silva de 
Azevedo, disse que o foco 
foi montar uma progra-
mação que atingisse to-
das as idades.

O “Pedal Pelas Águas” 
também foi promovido 
em Quatis no último do-
mingo. Os ciclistas parti-
ram da Praça Dr. Teixeira 
Brandão, no Centro, e 
seguiram até a altura da 

Ponte Nova, que liga ao 
município de Porto Real, 
na Saída 298. Logo após, 
os atletas retornaram ao 
ponto de partida, totali-
zando um percurso de 
cerca de oito quilômetros.

A Secretaria de Assistência 
Social e Direitos Humanos 
de Barra Mansa divulgou  
que o Creas, o Ceam, o 
Cemitério Municipal e o 
Centro de Atendimento 
ao Público LGBTQIAPN+ 
passam a contar com nú-
meros 0800 para atender 
melhor à população.

A cerimônia de entrega, 
realizada no último sába-
do (8), teve a presença de 
moradores, autoridades 
municipais, como o pre-
feito Aluísio d’Elias, e da 
família de Maria de Lour-
des Batista da Silva, mo-
radora que teve seu nome 
homenageado no CRAS.

Os novos números são: 
08002424444, para o Cen-
tro de Referência de Assis-
tência Social; 08001241023, 
para o Centro Especiali-
zado de Atendimento à 
Mulher; 08001241010, para 
o Centro LGBTQIAPN+; e 
08001241033, para o Cemi-
tério Municipal.

O evento também contou 
com uma apresentação de 
coral do grupo ‘Feliz Idade’ 
do CRAS Maria de Lourdes 
e do CRAS Dona Júlia Es-
perança. Na ocasião, o pre-
feito também ressaltou a 
importância de aumentar 
a qualidade do serviço ofe-
recido pelo CRAS.

Divulgação

Divulgação

Espaço tem salas ampliadas e mais acessibilidade

Atividade reuniu cerca de 150 pessoas

Falta de água em Quatis 
tem suspeita de sabotagem
SMI notificou “acontecimentos atípicos” na estação de água

A prefeitura de Quatis, por 
meio de uma nota de esclareci-
mento enviada à imprensa nes-
ta segunda-feira (10), informou 
que foi realizada uma análise 
técnica, juntamente com uma 
verificação, para identificar o 
problema nas bombas de capta-
ção de água na Estação de Tra-
tamento de Água (ETA), loca-
lizada no bairro Bondarowsky. 
O caso gerou falta de água para 
alguns bairros, principalmente 
das áreas mais altas ou distantes 
e está sendo tratado como pos-
sível sabotagem.

Durante a análise, a equipe 
da Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (SMI) verificou os 
pontos de captação de água e 
chegou a realizar a troca de dis-
juntores. A equipe também en-
trou em contato com a empresa 
de energia elétrica para tentar 
encontrar possíveis divergên-
cias, além de verificar a manu-
tenção dos equipamentos, que 
se encontram em dia com os 
ajustes técnicos.

No entanto, após investi-
gação, não foi constatada ne-
nhuma irregularidade que pu-
desse identificar a real causa 
da falta d’água no município. 
A SMI tem notificado alguns 
acontecimentos considerados 
“atípicos” no local, como o fe-
chamento de registros dos re-
servatórios, ação esta que não 
é considerada rotineira e nem 

de costume acontecer durante 
os serviços realizados na ETA. 
A ação pode levar ao esva-
ziamento dos reservatórios e 
impedir o abastecimento de 
água em alguns bairros da ci-
dade, como vem acontecendo 
nos últimos dias.

Prefeitura ainda apura
A gestão municipal ainda 

segue analisando o caso. Den-
tro desta apuração, a prefeitura 
está realizando visitas noturnas 
em pontos estratégicos e visto-
riando possíveis vazamentos ou 
registros fechados. Ainda, está 
apurando os fatos para também 
tentar identificar se o caso não 
se trata de uma possível tentati-
va de “sabotagem”.

No momento, segundo a 

nota, a produção de água está 
normalizada, e, de forma gra-
dativa, as linhas de distribuição 
estão restabelecendo a pressão 
para chegar a todas as residên-
cias. A previsão é de que, nos 
próximos dias, os reservatórios 
estejam completamente cheios 
e o abastecimento de água volte 
a ser normalizado em todos os 
bairros afetados.

Divulgação/PMQ

A administração municipal afirmou que a distribuição de água foi normalizada

Nem sempre é fácil pensar 
em presentes e formas de ce-
lebrar o Dia dos Namorados, 
comemorado nesta quarta-feira 
(12). A data, que sempre lota 
restaurantes e motéis, pode ser 
lembrada também só com um 
filminho em casa, com uma 
troca de lembranças. 

Para quem não resiste ao 
romantismo e quer dar flores, 
pode tentar algo diferente e 
apostar em um buquê de flores 
secas. Além de trazer uma deco-
ração diferente para o ambien-
te, este tipo de flores duram 
mais. O arranjo desidratado 
pode ser feito em casa, combi-
nando folhagens e flores dife-
rentes, ou comprado em uma 
floricultura com preços para 
todos os bolsos. 

É possível fazer algo in-
timista, simples e sem gastar 
muito, como o cinema em casa 
que o ator Renato Goes fez para 
sua esposa Thayla Ayala. Basta 
escolher um filme que ambos 
queiram ver, separar algum lan-
che, como pipoca e chocolate, 
e preparar um espaço aconche-

gante, com travesseiros e almo-
fadas no sofá, cama ou colchão. 
A iluminação baixa também 
pode acrescentar à experiência.

Para alguns leitores, nada 
substitui um livro físico, mas 
em um mundo cada vez mais 
agitado, ter todas as suas leitu-
ras concentradas em um único 
dispositivo pode facilitar a ro-
tina. O Kindle 11ª geração e o 

Paperwhite possuem uma tela 
antirreflexo, ideal para ler ao ar 
livre ou no deslocamento para 
o trabalho, sendo um bom pre-
sente para parceiros afecciona-
dos por livros.

Os fascinados por aromas 
e perfumes para ambiente, 
podem aproveitar banhos de 
banheira. Boas pedidas são 
aromatizadores e as velas arte-

sanais. Contudo, se dormir é a 
atividade favorita do casal, um 
pijama pode cair bem. 

Para quem é a favor da legali-
zação do uso de pijamas em am-
bientes públicos, uma dica são as 
peças mais estilosas.

Um presente feito à mão 
demonstra que você dedicou 
seu tempo, e não somente seu 
dinheiro, pensando na pessoa 
amada e preparando algo espe-
cial. Isso é uma pedida perfei-
ta, caso ela tenha como lingua-
gem do amor atos de serviço e 
presentes. 

Algumas das escolhas mais 
populares são bonecas, pelúcias 
de crochê, um potinho cheio de 
post-its com os motivos pelos 
quais você ama a pessoa, um va-
ral de fotos com mensagens per-
sonalizadas e escritas à mão no 
verso e objetos feitas com resina.

Apesar de inusitado, um 
kit bartender pode ser uma 
opção de presente para os 
amantes de bebidas e drinks. 
Com ele, o casal poderá fazer 
novos experimentos e incre-
mentar o bar da casa.

dia dos Namorados: de programações 
românticas a presentes personalizados

CM

Flores e bebidas são algumas opções de presentes para a data

O Colégio Municipal Padre 
Anchieta e Colégio Municipal 
Clécio Penedo da rede públi-
ca de ensino em Barra Mansa, 
ganharam cada uma unidade 
de laboratório TecnoMaker. 
A inauguração aconteceu nes-
ta segunda-feira (10), em um 
evento de conduzido pelo pre-
feito da cidade, Rodrigo Drable 
e com a secretária de Educação 
e vice-prefeita, Fátima Lima.

A primeira inauguração 
aconteceu no Colégio Padre 
Anchieta, que completa 60 anos 
nesta semana. “Esta é uma uni-
dade de ensino que é referência 
e nos enche de orgulho. Foi a 
primeira do município em que 
implantamos o horário integral 

e que nos rendeu prêmio, além 
de um destaque relevante nacio-
nalmente, já que nós alcança-
mos o 9º lugar no país. Para que 
esse sistema de ensino integral 
desse certo, nós fomos criando 
dispositivos que deixassem o 
ambiente mais atrativo para que 
as crianças gostassem de ficar 
na escola. Trouxemos para cá o 
primeiro laboratório de ciências, 
que depois se tornou modelo 
para outros colégios, além das 
atividades esportivas e de musi-
calização e agora a Sala de Tec-
noMaker, agregando mais valor 
à educação das nossas crianças”, 
destacou Drable.

O laboratório de Tecno-
Maker tem por objetivo pro-

porcionar uma educação mais 
completa, com todas as opor-
tunidades, informações e expe-
riências, como explicou a vice-
-prefeita. “Isso é essencial para 
levar um aprendizado e um 
conhecimento único que farão 
a diferença no mercado de tra-
balho e no futuro desses jovens. 
Aproveito a oportunidade para 
agradecer ao prefeito Rodrigo 
por todo o investimento que 
ele tem feito para a educação 
do município”, concluiu.

Em seguida foi a vez do Co-
légio Municipal Clécio Penedo, 
no Nova Esperança, onde a sala 
recebeu o nome da professora 
Michelle Aparecida Rezende 
de Oliveira Moyses, pioneira na 

educação de robótica no muni-
cípio. “Este laboratório não é 
um sonho, é uma realidade. Os 
nossos alunos são os maiores 
interessados e merecem muito, 
eles são muito melhores que a 
gente nessa área da tecnologia e 
eu tenho certeza de que o prê-
mio LEGO EDUCATION, 
na Categoria First Lego League 
Challenge, é o primeiro de mui-
tos que eles vão conquistar”, de-
clarou a homenageada.

Além do prefeito e vice-pre-
feita, o secretário de Governo, 
Gabriel Rezende; o controlador 
geral do Município, Rodrigo 
Amorim; e o vereadores Luiz 
Furlani e Pissula, também esta-
vam presentes nas solenidades.

BM inaugura laboratórios TecnoMaker
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Moradores de ilha creem na 
inocência de Lucas Paquetá
Habitantes da Ilha de Paquetá, envolvida nas acusações, dizem que atleta é inocente

por Bruno Braz (Folhapress)

“Aqui tu só vai encontrar 
gente que fala bem dele”, gritou 
Tadeu Rocha para a reportagem. 
Ele falava de Lucas Paquetá, jo-
gador da seleção brasileira e o 
mais famoso dos filhos da Ilha 
de Paquetá, no Rio de Janeiro.

A afirmação tem muito a 
ver com o tamanho do local, 
uma cidadezinha em que carros 
são proibidos de apenas 3.500 
habitantes. Mas também com a 
acusação: o jogador teria levado 
cartões amarelos de propósito e 
apostas feitas em sua terra natal 
foram beneficiadas.

Ninguém diz que aconteceu. 
Em uma tarde andando de bici-
cleta pelas ruas do local, a opi-
nião é unânime: “Não fez nada”. 
Foi isso que Tadeu falou, que 
Charles, “do time do Gás”, rei-
terou, e que um homem, vestido 
com a camisa do Sport e que não 
quis identificar, insistiu.

“Conheci esse moleque pive-
te, rapaz. Conheço pai, mãe, tio... 
Por que o moleque ia fazer isso, 
cara? Cheio de dinheiro, bem 
situado, vai se sujar por causa de 
centavo? Para ele isso é uma gota 
no oceano! Não foi ele que estava 
envolvido”, explicou Tadeu, um tí-
pico malandro do Rio de Janeiro.

O que se sabe, até agora, é o 
que saiu na imprensa da Ingla-
terra sobre o caso:

Paquetá levou cartão amare-
lo em quatro partidas pelo West 
Ham, entre novembro de 2022 
e agosto de 2023.Empresas que 
monitoram o mercado de bets 
detectaram um número alto de 
apostas para que Paquetá fosse 
advertido.A investigação des-
cobriu também que cerca de 60 
contas originárias da Ilha de Pa-

Rafael Ribeiro/CBF

Moradores da Ilha de Paquetá, no Rio de Janeiro, acreditam na inocência de Lucas Paquetá nas acusações de aposta

por João Gabriel de lima 

(Folhapress)

Uma vitória fora dos cam-
pos merece destaque entre os 
feitos colecionados neste ano 
pelo jogador Vinicius Junior. 
Pela primeira vez na história 
do futebol espanhol infâmias 
racistas receberam condenação 
na Justiça. Os agressores são 
três torcedores que, no dia 21 
de maio do ano passado, ofen-
deram o craque do Real Madrid 
durante um jogo no Estádio 
Mestalla, na cidade de Valên-
cia. Eles foram condenados a 
oito meses de prisão e banidos 
do futebol por dois anos.

“Essa primeira condenação 
por racismo no âmbito espor-
tivo é uma vitória para o fute-
bol e para toda a sociedade es-
panhola”, diz o advogado Juan 
José Ríos Zaldívar, responsável 
pela área processual da audito-
ria Grant Thornton na Espa-
nha e palestrante em cursos de 
Direito aplicado ao futebol. “É 
um fato histórico, que divide 
o esporte entre um antes e um 
depois”, afirma Esteban Ibar-
ra, presidente do Movimento 
contra a Intolerância - ONG 
madrilena que acompanha de 
perto a carreira do jogador.

O caminho para chegar à 
condenação foi longo. Tudo 
começou quando, provocada 
pelas denúncias de Vinicius 
Junior, a entidade que coorde-
na os campeonatos de futebol 

na Espanha - La Liga - come-
çou a levar casos de racismo ao 
Ministério Público do país. As 
denúncias vinham chegando 
à Justiça desde 2021, mas não 
prosperavam.

“Existem duas dificuldades 
básicas para que se condene um 
torcedor racista na Espanha”, 
diz o advogado Ríos Zaldívar. 
“A primeira é identificar os au-
tores da ofensa. A segunda é 
determinar que houve motiva-
ção racista. Muitos juízes consi-
deram as ofensas consequência 
da emoção provocada por uma 
partida de futebol.”

Na Espanha, ao contrário 
do Brasil, não existe uma lei 
específica contra o racismo. 
Os três torcedores do foram 
condenados com base no arti-
go 510 do Código Penal. “Ele 
pune ataques contra a dignida-
de de uma pessoa por razões de 
raça, gênero, religião, orienta-
ção sexual, doença e condição 
social, entre outras coisas”, diz 
o advogado Ríos Zaldívar. Os 
autores reconheceram o crime 
e pediram desculpas ao jogador 
e ao clube, o que serviu como 
atenuante. Não há como avaliar 
se a pena foi branda por se tra-
tar de punição inédita no con-
texto espanhol.

Um caso famoso envolveu 
Nico Williams, jogador negro 
do Athletic Bilbao. Um vídeo 
em que um torcedor dirige a 
ele ofensas racistas foi postado 
no Instagram e levado à Justiça 

pela La Liga. Os auxiliares do 
juiz, no entanto, vasculharam 
as redes sociais do agressor e 
consideraram que “não parece 
uma pessoa que pretenda inci-
tar o racismo, nem que os gestos 
realizados pretendem atacar tal 
fim”. O processo foi arquivado.

O caso de Nico Williams 

foi um dos 37 levados por La 
Liga ao Ministério Público 
espanhol. Mais da metade dos 
casos -20- envolvem Vinicius 
Junior, de longe a maior ví-
tima de agressões racistas na 
Espanha. Ou melhor, como 
ele próprio postou nas redes 
sociais após a condenação dos 

três torcedores de Valência: 
“Não sou vítima de racismo. 
Eu sou algoz de racistas”.

Para que o caso tivesse o 
desfecho esperado, La Liga 
arcou com os custos proces-
suais desde o início. O Real 
Madrid ajudou num segundo 
momento -a princípio, o clube 
espanhol via com desconfian-
ça a militância antirracista do 
craque, temendo que desviasse 
seu foco do futebol. Na posta-
gem que fez nas redes, Vinicius 
Junior agradeceu a ambos, ao 
clube e à liga.

No meio do futebol -ao 
contrário do que acontece no 
basquetebol ou na música pop- 
são raros os astros que abraçam 
causas. Vinicius Junior é uma 
exceção. Seu staff trabalha em 
parceria com a empresa Roc 
Nation, do rapper Jay-Z. A Roc 
Nation foi a responsável por 
aumentar o número de artistas 
negros no show de encerramen-
to do Super Bowl, principal 
evento no calendário do fute-
bol americano. Vinicius Junior 
já postou em suas redes fotos 
com Jay-Z e sua mulher, a can-
tora Beyoncé.

Alguns dos ídolos de Vini-
cius Junior estão fora do mun-
do do futebol. Um deles é o 
jogador de basquete LeBron 
James, voz firme contra o assas-
sinato de George Floyd por um 
policial de Mineápolis. Outro 
é Jackie Robinson, o primeiro 
jogador negro a disputar a liga 

principal de beisebol nos Esta-
dos Unidos.

O combate ao racismo será 
um dos temas da série sobre Vi-
nicius Junior que deverá estrear 
no ano que vem na Netflix. Em 
fevereiro deste ano, a equipe de 
gravação tentou registrar cenas 
de um jogo do Real Madrid no 
Mestalla, que marcaria a volta 
do brasileiro ao estádio onde 
sofreu a agressão que resultaria 
na condenação de ontem. A di-
reção do Valencia proibiu o re-
gistro das imagens.

O documentário deverá 
mostrar os melhores lances da 
Liga dos Campeões de 2024, 
em que Vinicius Junior fez um 
gol na final e recebeu o troféu 
de melhor jogador do torneio. 
O drible acrobático que deu 
no zagueiro Julian Ryerson, na 
final contra o Borussia Dort-
mund, deixou seus colegas de 
time literalmente boquiabertos 
e viralizou nas redes sociais.

Quais serão as consequên-
cias práticas da condenação 
dos torcedores racistas? “O 
caso ainda não irá gerar juris-
prudência, pois na Espanha 
isso só acontece quando há 
um referendo por parte da Su-
prema Corte”, diz o advogado 
Ríos Zaldívar. “A decisão, no 
entanto, será citada em outros 
processos de racismo, e servirá 
de exemplo para casos seme-
lhantes, especialmente para 
jogadores mais jovens e menos 
famosos que Vinicius Junior.”

Condenações por racismo contra Vini Jr. 
mudarão o futebol, dizem especialistas

CBF
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Luta antirracista 

de Vinícius Jr. está 

escrevendo um novo 

capítulo na história do 

futebol mundial

quetá apostaram de R$ 50 a R$ 
2.700 no fato.Essas apostas ren-
deram R$ 675 mil.Ninguém que 
aceitou dar entrevistas disse que 
faz apostas esportivas. Ninguém 
conhece alguém que apostou 
no caso. E falar sobre o assunto 
é tabu. Todos que conversaram 
com a reportagem se mostrou 
desconfortável com as perguntas.

O discurso era  
sempre o mesmo:

“Conheci ele pivete, não 
faria isso.””Ele vai conseguir 
provar a inocência.””Não era 
de farra, não era de nada.”Mas, 
conversa vai, conversa vem... E 

uma pessoa explicou por que o 
assunto incomoda tanto. Foi na 
pracinha da cidade, onde uma 
série de homens jogava cartas 
nas mesas de concreto.

“Depois dessas denúncias, 
falaram que tinha um grupo que 
tinha jogado... Nem sei quem. Se 
houve alguma coisa assim, deve 
ter sido com, sei lá, colega. Se for 
provado que aconteceu mesmo, 
ele pode ter feito isso em bene-
fício de outros. Se é que vai ser 
provado, né? Tem que aguardar 
os acontecimentos”.

Quem disse isso foi o ho-
mem com a camisa do Sport, 
que não aceitou falar seu nome.

A reportagem ainda passou 
pelo campinho da praia da More-
ninha, onde Paquetá começou no 
futebol, e na sede do Municipal Fu-
tebol Clube, que o jogador defen-
deu quando era criança. Silêncio.

Lucas Paquetá só falou uma 
vez sobre o caso. “Fui aconse-
lhado a não fazer comentários 
sobre o caso. Continuo fazendo 
o possível, cooperando, advoga-
dos trabalham na minha defesa 
e faremos de tudo para ser escla-
recido no fim”, disse em entre-
vista coletiva durante da seleção 
brasileira que se prepara para a 
Copa América, nos EUA.

No sábado, o blog do Rafael 

Reis, do UOL, publicou uma 
parte da estratégia de defesa: os 
advogados vão dizer que Paque-
tá pediu para não jogar uma das 
partidas em que ele teria levado 
o cartão intencionalmente.

A pena que o jogador pode 
levar é grande: os jornais ingle-
ses já disseram que as autorida-
des trabalham até com a chance 
de banimento do esporte. Ainda 
não há data para o julgamento.

Até lá, a ilha de Paquetá está 
com seu filho. Porque “todo 
mundo aqui se conhece”, “nós 
jogamos bola com ele desde 
pequeno” e “a gente não tem 
como desejar o mal a ele”.

Fui aconselhado 

a não fazer 

comentários 

sobre o caso. 

Continuo 

fazendo o 

possível, 

cooperando, 

advogados 

trabalham na 

minha defesa 

e faremos de 

tudo para ser 

esclarecido”

lucas paquetá


